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т р е т и й  р а з  р а з ы г р ы в а е т с я  в  р е с
П У Б Л И К Е  М О Л О Д ЕЖ Н АЯ ДЕНЕЖНО-

РІСПУШІИКА: ЛЕИЬ ЗА ДЙЕМ
В Е Щ Е В А Я  Л О ТЕР ЕЯ  М Ж К. ОРГАНИЗО
ВАННАЯ и к  л  к е м  г р у з и и

50 процентов розыгрыша | сумма поступит на счет МЖК, 
будет выплачено по выиг- | Розыгрыш лотереи назначен 
равшим номерам. Остальная I на 15 ноября.

♦  ЛУЧШИХ п о к а з а т е л е й  п о  у х о д у  з а  л о 
з о й  ДОБИЛИСЬ МЕХАНИЗАТОРЫ В КИСТАУРСКОМ 
СОВХОЗЕ а х м е т с к о г о  р а й о н а

С утра до позднего вече
ра трудятся они на вино
граднике, обрабатывая поч

ву, внося а нее удобрения, 
выполняя в день по полто- 
ры-две нормы.

ф  ЗАВЕРШИВ СЕВ КУКУРУЗЫ, ТРУЖЕНИКИ КО Л
ХОЗА СЕЛА БОДБИСХЕВИ СИГНАХСКОГО РАЙОНА 
ПРИСТУПИЛИ К ОБРАБОТКЕ ПОСЕВОВ

нологмя обеспечивает полу
чение программированных 
урожаев зерна

Ее они ведут по рекомен
дациям ученых НПО «Таета
ен». Предложенная ими тех-
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«Ничего у нас не .меняется», «Где пере
стройка?», «Сколько можно ждать пере
мен?», «Жить асе труднее, демократия и 
гласность ничего не дали» —  подобные за
мечания и восклицания в редакционной поч
те нередки, заучат и а разговорах людей 
между собой, устных обращениях в редак
цию. Настроения, которые они отражают, 
нельзя ни скрывать, ни обходить внима
нием. И причины, питающие такие настрое
ния, конечно, существуют. Это и очереди за 
товарами народного потребления, и дефи
цит, причем там, гд е  его быть не должно, 
и то, что всегда трудно с билетами на само
лет, а каком бы направлении м когда бы ни 
летели, и асе ещ е существующий произвол 
чиновников, на который люди натыкаются 
сплошь и рядом, и так далее и тому подоб
ное. Все это раздражает, вызывает возму
щение, протест. Но протест протесту рознь. 
Один работают, стремятся а меру своих 
сил и способностей, а иногда и  сверх меры 
внести свою лепту в ликвидацию дефицита, 
борются с хамством, хотя это занятие не из 
легких, словом, хотят навести порядок е ’ 
собственном доме. Другие же только и де
лают, что критикуют недостатки, благо а 
любой области нашей деятельности их пре
достаточно, Вот об авторах таких писем, об 

позиции смотреть на происходящее со 
стороны и требовать красивой жизни и нуж
но поговорить сегодня. Собственно, их и 
авторами не назовешь, ведь подписей под 
такими письмами, как правило, нет или 
стоят вымышленные фамилии.

сД орогая  редакция! Просим сообщить, 
куда девалось мясо и сахар? Читали в  г а 
зете, что эти продукты отправляются за  
границу, и это при том, что самим кушать 
нечего, конфет дешевых не стало. На ба
заре редиска вместо 15 копеек стоит 4 руб
ля, так как покупать ее приходится у пе
рекупщиков. Около городского рынка целый 
день спекулянты продают жвачку по руб
ли,) за  штуку, дети за  ней в  очереди стоят. 
Тут ж е «с рук» сбывают бритвы «Спут
ник», три рубля за  пачку. К уда только 
смотрит правительство?

В дефиците виноваты продавцы, все пря
чут, кооперативы втридорога дерут. Мы 
против такой перестройки. Н адо вызвать 
сюда членов правительства, пусть порядок 
наведут. А то при такой ситуации и рабо
тать не хочется. Или вы сами приезжайте, 
а мы со стороны посмотрим, как наладит
ся жизнь нашего города».

Вот так. Или члены правительства пусть 
приедут, порядок наведут, или журналисты. 
А авторы понаблюдают, что из этого полу
чится. И подпись под письмом «рабочие и 
служащие Махарадзе». Чтобы знали: не 
кто-нибудь —  рабочий класс недоволен.

Между тем, именно люди труда, рабочие, 
служащие, крестьяне, ученые, инженеры, 
организаторы производства своими руками 
делают перестройку. И эта мысль еще раз 
прозвучала на недавней встрече а ЦК КПСС 
руководителей партии с  представителями 
рабочего класса страны. Важно, чтобы за 
словами^ постановкой проблем последова
ла активная работа по их реализации. Дей
ствительно, пока .изобилие не наступило, 
реальные результаты • перестройки еще ма
лоощутимы на прилавках магазинов, в том 
числе и а городе Махарадзе. А спекулянтка, 
торгующая жвачкой, она вот тут, рядом, 
осязаемая и хорошо видимая со всех сто
рон, в том числе, надо полегать, и милицио
неру. Какой же из сопоставления фактов 
делается вывод? Следуя логике авторов 
письма, не в пользу перестройки. Тех са
мых, что спешат по делам мимо этой спе
кулянтки каждый день, а вечером, я сво
бодное от работы время, пишут возмущен
ное письмо в редакцию.

Да, мы живем в сложное время: и эко
номическое, и политическое. И о том, что, 
начиная перестройку, нам придется столк
нуться с большими трудностями, говорилось 
заранее, открыто и честно. Это, естествен
но, не означает, что предсказание трудно
стей освобождает от необходимости макси
мально преодолевать их, действовать с уче
том настроения общественности, решать 
жизненно важные вопросы на местах в пре
дельно короткие сроки. Не глобальные, что- 
местным властям не под силу, а конкрет
ные, такие, хотя бы, как наведение поряд
на на базаре в Махарадзе. Однако мы так 
привыкли, что все сделают за нас, так при
выкли жить отстраненно от забот обще
ства, что буквально а каждом «недоволь
ном» письме звучит призыв или прислать 
корреспондента, или «осветить вопрос на 
страницах газеты», чтобы местные власти 
поняли, наконец, что к чему.

Пришло в редакцию письмо из Цхинва
ли, от жителей двух домов № 133 и № 135 
ло улице Джапаридзе.

«Территория вокруг домов,, отведенная 
для озеленения, занята индивидуальными 
огородами. Владеют ими жильцы первых 
этажей. Ж алобы в  местные органы ничего 
не дали. Пришел участковый милиционер, 
стал расспрашивать, кто писал письмо, в  то 
время как факт существования огородов на
лицо. Р а зве  этим ему надо было занимать
ся? Исходя из вышеизложенного, просим не 
авторов письма искать, а  ликвидировать 
огороды, а  на их месте посадить декора
тивные растения».

Авторов письма мы искать не будем, да 
и вряд ли это возможно: под письмом сто
ит с  десяток неразборчивых подписей. Но 
зачем нужно скрывать свое имя, если тре
бования справедливы? Почему бы не встре
титься с тем - же участковым открыто, до
биться того, чтобы территория вокруг дома 
выглядела красиво и была доступна всем? 
У е  потому ли, что такие поступки чреваты 
•неприятностями, ссорами с соседями, вла
дельцами огородов, а что может быть ху
же, чем иметь соседом врага? Конечно же, 
гораздо проще и безопаснее потребовать 
от редакции навести порядок, она, дескать, 
далеко, ей соседские козни не страшны.

Порой просто до курьезов доходит. За
чем письмо о том, что в дом е плохо рабо
тает отопительная система, писать аноним
но? Речь идет о корпусе 50 микрорайона 
«А» Глданского массива Тбилиси. Каким пре

следованиям подверглись бы его авто
ры? Оказалось — отопительная система ра
ботает плохо из-за того, что во  многих квар
тирах ©не переделана, нарушен проект. Ес
тественно, далеко не всех квартиросъем
щиков устраивает восстановление первона
чального ее вида. Скажете, мелочь? Нет, 
это позиция, которая проявляется и в ма
лом, и в большом.

Центральному Комитету Компартии Гру
зии. а копия —  редакции газеты «Заря Во
стока», адресовано письмо следующего со
держания:

«Просим вас в  срочном порядке рассмот
реть д ва  вопроса и принять соответствую
щие решения. Мы являемся членами садо
водческого товарищества, которое располо
жено в  Глданском районе, недалеко от Му- 
хиани. Сейчас весна, время интенсивной ра
боты садоводов, закладки саженцев и так 
далее. Раньше мы покупали и ?  в  магази
не, который находится на территории Тби
лисского моря. Этой весной здесь никаких 
саженцев в  продаже нет, не считая яблонь. 
В то ж е время рядом с магазином торгуют 
саженцами любых фруктов по цене, в  5—10 
раз превышающей государственную.

Рядом с нашим садоводческим товарище
ством организовали магазин для садоводов, 
который все время закрыт, а его  продав
щица Нино целый день находится в  недав
но открытом кооперативе «Строитель» и по
могает мужу, который им руководит, про
давать строительный материал. И послед
нее. Который год  не могут закончить строи
тельство дороги  от Мухиани до  участков, 
в  плохую погоду до  них невозможно д о 
браться». Подпись: рабочие за вод а  имени 
Кирова и электромеханического завода.

Давайте не будем упрощать. Сложившая
ся за много лет система общественных от
ношений приучила нас к тому, что асе ре
шается сверху, что мы только «винтики» ог
ромного маховика. Сейчас положение м е
няется, постепенно, но меняется. Стоит 
только выйти на улицу, чтобы в этом убе
диться. Общественность активно отстаива
ет свои интересы, влияет не принятие важ
ных решений, касающихся устройства жиз
ни в стране. Ну, а в реальной, повседнев
ной своей жизни, в практических делах мы 
так же решительны и настойчивы? Почему 
самим рабочим, членам садоводческого то
варищества, кстати, в письме ни одной фа
милии нет, не воспользоваться своим пра
вом рабочего контроля? Не навести поря
док в магазине, о котором пишут? Никто нам 
порядок «сверху» не ниспошлет, если сами 
мы для этого палец о палец не ударим. 
Возможность проявить себя, поработать на 
переустройство общества, в котором жи
вем, сегодня есть. Вопрос в другом: гото
вы ли мы этой возможностью воспЬльзо- 
ваться? Надо прямо сказать, что пока не 
очень. Гораздо легче написать недоволь
ное письмо, потребовать от кого-то наве
сти порядок, чем сделать это самому. Ме
жду тем, нужно привыкнуть к мысли, что 
только от конструктивной, упорной, повсе
дневной работы можно ждать результатов: 
и мяса, и молока, и сахара, и конфет, де
шевых и разных.

Отдел писем 
и общественного 

мнения «ЗВ»

ѢШ НОВОСТИ СТРАНЫ
О ДУШ АНБЕ. Первые сум- 

'м поступили .на счета ком- 
Рческого банка, учрежден

и е  Душанбинским городским 
«том. Его средства соста- 

основу ссудного фонда, 
Данного для финаисирова- 

* сверхпланового жилищно- 
*  строительства.

О  РИГА. Пластмас с о і ы й
ом'*МвТ' нлмвимый медальо- скоР *в  напоминает про- 
:чо1швТуЮ 3«жигалку, чем
у йп НИв’ По'л ; ,У,,Ск » ле- н рыбалке, можно не

опасаться комаров. Устройст
во, созданное в студенческом 
конструкторском бюро Риж
ского института инженеров 
гражданской авиации, пред
ставляет собой импульсный 
излучатель ультразвука. Встав
ленная в его корпус микросхе
ма по заданной программе 
варьирует частоту и амплиту
ду колебаний. Они настолько 
слабы, что не причиняют ка-, 
кого-либо вреда человеку, но 
насекомью их ощущают и по
баиваются. Прибор, заменяю

щий химические релпеленты, 
весит около 50 граммов, пи
тается от батарейки «Крона» 
и способен непрерывно дейст
вовать несколько суток.

о  АРХАНГЕЛЬСК/ Статус го
сударственного зоологическо
го заказника республиканско
го значения приобрели удиви
тельные по красоте природные 
ландшафты Сийских озер. 
Площадь заповедных угодий 
составляет 43 тысячи гектаров.

(Т А С С  13 мае).

В е с е н н я я  с т р а д а  н а б и р а е т  темп і
3.200 тонн сортового чайного листа предстоит отправить на переработку 

труженикам а о̂ к в с к о г о  чаеводческого совхоза «Абхазия». Очамчнрскнй район 
по традиции один из первых начал чайную страду в автономной республике.

С каждым годом растет удельный вес сырья, собираемого с помощью 
средств малой механизации. И это не самоцель. Ведь таким образом обрабо
танный чайный куст дает больше сырья. Да н условия труда механизаторов — 
тоже вопрос немаловажный. А максимальное привлечение техники на пола 
дает возможность уменьшения ручного труда... Объединившись в звано, ком
сомольцы «Абхазии» Отарн Шоння, Валарнй Салия н Гела Джишкариани взяли 
обязательство собрать не менее 35 тонн первосортного сырья. Настрой у ря
бят серьезный. Страда только началась, н выполнение обещания зависит лишь 
от них.

В другом района Абхазии — Гальском с нарастающими темпами идет сев

I-

кукурузы. Нынешней весной она займет почти 3.300 гектаров земли, более ты 
сячи из которых отведены под производство силоса. Используя индустриаль 
ные методы, механизаторы ежеднеано обрабатывают до двухсот гектаров 
курузных полей. А одними нз первых в районе к посевной приступили труже 
ники Каемо-Баргебского совхоза.

ль-
чн е )

Н а  с н и м к а х  (слева направо): сев кукурузы по индустриальной техно-1 
логин в Квемо-Баргебском совхозе; оператор малой механизации Гела Джиш
кариани; бригадир Джумбер Ригваеа (справа) н механизатор Юрий Лагвнлаааі 
(Квамо-Баргебскнй совхоз); выборочный сбор урожая в 12-й бригада совхоза I 
«Абхазия». *

Фотохроника ГРУЗИНФОРМа. |

Ц

УСПЕХ ЭНЕРГЕТИКОВ
По итогам Всесоюзного социалистического 

соревнования предприятий и организаций Ми
нистерства энергетики и электрификации СССР 
в первом квартале нынешнего года переходя
щее Красное знамя отрасли и ЦК отрасле
вого профсоюза присуждено коллективу 
Грузэнерго. В тяжелый для республики пе
риод, когда целый ряд ее регионов система
тически находился под напором стихии, энер
гетики Грузии сумели обеспечить бесперебой
ную, стабильную работу всех звеньев народ
ного хозяйства.

Достигнуто более полное .использование 
энергетических мощностей, улучшены основ- 
нью показатели финансовой н хозяйственной 
деятельности. Возросла выработка электро
энергии, улучшены такие важные технико-эко
номические показатели, как удельный расход

условного топлива не производство электро
энергии, ее расход н« собственные нужды. 
Значительно сократились и потери. Сэконом
ленного за первый квартал количества элек
троэнергии достаточно для обеспечения по
требностей народнохозяйственного комплек
са республики е течение четырех дней.

— Кроме того, следует учесть и тот факт, 
что доя коллектива энергетиков Грузии пер
вый квартал был весьма напряженным а свя
зи с остановкой энергоблоков Армянской 
АЭС, — отметил генеральный директор Груз- 
энерго Юрий Чедия. —  Среди особо отличив
шихся —  коллективы каскадов ингурских и 
варцихских ГЭС , Тбилисской теплосети, цен
тральных и цхакаевекмх электрических сетей.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СЕГОДНЯ-ПОВТОРНЫЕ ВЫБОРЫ
Сегодня я Грузии, как и я стране, состоятся пояторные 

выборы народных депутатов СССР. В нашей республике они 
проходят я четырех национально-территориальных избира
тельных округах, где в день выборов 26 марта ни один из 
кандидатов в депутаты не набрал достаточного количества 
голосов Избирателей.

Среди претендентов на
представительство в депутат
ском корпусе страны — лю
ди разных возрастов и про
фессий, коммунисты и бес
партийные, представляющие 
различные слои населения. 
В  частности, по Батумско
му — Леонидзе избиратель
ному округу №  49 4  баллоти
руются заведующий отделе
нием Аджарской республи
канской больницы Дурсун 
Диасами дзе, бригадир Ба
тумского электромеханиче
ского завода Северьян Сиха
рулидзе, швея - мотористка 
Батумского швейного про
изводствен я о г о объедине
ния Манана Угрелидэе и за
ведующий кафедрой этногра

фии Тбилисского государст
венного университета, член- 
корреспондент Академии на
ук Грузинской С С Р Вахтанг 
Шамиладзе. Табаковод кол
хоза села Схалта Хулойского 
района Циала Сурманидзе 
претендует.  на депутатский 
мандат по Хулойскому изби
рательному округу №  500 , 
а механизатор предприятия 
по ремонту и эксплуатации 
машинно-тракторного парка 
Знаурского района Леван Те- 
деев —• по чЗнаурскому изби
рательному округу № 739.

Выбор между двумя кан
дидатами—-табаководом кол
хоза села Брили Ш уахевско- 
го района Нанули Зоидзе и

председателем правления Со
юза театральных деятелей 
Грузии Григорием Лордкипа- 
нидзе предстояло сделать из
бирателям Ш уахевского из
бирательного округа №  502. 
Однако Г. Лордкипанидзе на 
днях обратился с просьбой 
снять свою кандидатуру, мо
тивировав это решение тем, 
что в создавшейся ситуации, 
когда стихия принесла столь
ко бед Аджарии, в частно
сти. Ш уахевскому району, он 
считает / нецелесообразным 
конкурировать с  коренным 
жителем этого края.

Повторные выборы позво
лят определить оставшихся 
четырех народных депутатов 
СССР, которые вместе с из
бранными ранее 8 8  депута
тами будут представлять на
шу республику в высшем ор
гане государственной власти страны.

(ГРУЗИ Н Ф ОРМ ).

В ы с т у п л е н и е
Б у ш а

ВАШИНГТОН, 13 мая. (ТАСС). Президент Джордж Буш 
выступил в пятницу в Техасском университете (Эй »ид Эм) 
с речью, посвященной состоянию и перспективам советско- 
американских отношений.

Президент ваявил, что ад
министрация завершила ана
лиз политики СШ А в от
ношении Советского Союза, 
начатый после прихода к 
власти в  январе этого года. 
«Сейчас, — ска з  а л Дж. 
Буш, — наступило время 
для того, чтобы продвинуть
ся вперед и выйти за рамки 
политики сдержив ния для 
формулирования нового кур
са на 1990-е годы, — курса, 
который учитывает весь ком
плекс перемен, происходя
щих повсюду в мире, в том 
числе в Советском Союзе».

Охарактеризовав переме
ны, происходящие в СССР 
как «выдающиеся», прези

дент подчеркнул: «Пусть ни
кто н е . ставит под сомнение 
наше искреннее желание ви
деть, чтобы перестройка 
продолжалась и была ус
пешной».

«По мере того, как Со
ветский Союз продвигается 
по пути разоружения и ре
форм, он будет иметь на 
Западе партнеров, готовых 
к сотрудничеству. — отме
тил президент. — Мы стре
мимся к поддающемуся про
верке и обеспечивающему 
стабильность контролю над 
вооружениями и к  заклю
чению с Советским Союзом 
и его союзниками соглаше
ний о сокращении вооруже
ний».

От Цвятральяого Комнтвті Компартии Груши, 
Президиума Верховного Совете 

и Совете Министров Грузинской ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум 

Верховного Совета и Совет Министров Грузинской ССР 
с глубоким прискорбием извещают, что на 80-м году жиз
ни скончался персональный пенсионер союзного значения, 
видный_организатор работы транспорта, заслуженный ин
женер Грузинской

Г р и г ,.— ----- .
и выражают соболезнование семье

Григорий Ильич КАДАГИДЗЕ,
емье покойное

В СО ВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИ НСКО Й С С Р
Образована комиссия по го значения Г . И. Кадагидзе 

организации похорон персо- под председательством Ш Д. 
нального пенсионера союз но- Кикнадзе.
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ПРИНЯТЫЙ недавно Указ Президиума 
Верховного Совета СССР «Об аренде 
и арендных отношениях а СССР» явил

ся этапным в становлении новых прогрес
сивных форм организации труда, открывает 
широкие возможности для подъема произ

водства и обеспечения ускорения в сельском 
хозяйстве. Предлагаем на эту тему беседу 
корреспондента «Зврн Востока» с директором 
Научно-исследовательского института эконо
мики управления АПК Грузинской ССР про
фессором Вахтангом БУРКАДЗЕ.

—  Прежде всего, Вахтанг 
Константинович, хотелось 

бы знать ваше мнение, яв
ляется ли узаконенная фор
ма организации труда наи
более правильным и реаль
ным шагом по пути преобра
зования сельского хозяйства?

— Двух мнений быть не 
может, что на современном 
этапе совершенствов а н и я 
экономического механизма 
агропромышленн оі г о Ком
плекса ведущая роль отве
дена хозрасчетным отноше
ниям и широкому примене
нию прогрессивных форм 
организации и оплаты тру
да. Подряд, арендные отно
шения — это именно те фор 
мы, которые на основе до
говорных условий преду
сматривают установл е н и е 
наиболее выгодных взаимо
отношений между предпри
ятиями, их производствен-

»ными подразделениями и 
отдельными работниками. 
Эта прогрессивная форма 
организации и материально
го стимулирования труда 
обеспечивает существенное 
улучшение управления хо
зяйством, совершенствование 
его производственной и ор
ганизационной структуры, 
максимально эффективное 
использование средств про
изводства и существующих 
резервов* экономное расхо
дование денежно-материаль
ных средств, резкое увели
чение производства продук
ции, улучшение ее качест
ва, снижение себестоимости, 
повышение, производитель
ности труда и материальной 
заинтересованности в высо
ких конечных результатах.

На мартовском (1 989  . г.) 
Пленуме ЦК КПСС сказано 

четко: одним из важнейших, 
а может быть на данном 
этапе и решающих путей 
перестройки отношений со
циалистической собственно
сти является развитие аренд
ных отношений в деревне. 
Именно через аренду мож
но наиболее полно реализо
вать ленинскую идею ак
тивного включения личного 
интереса, возвратить чело
веку чувство хозяина, сти
мулировать его творческие 
возможности.

—  В  чем сила указа и его 
слабые стороны?

—  Я бы наяал с того, что 
Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 7 
апреля текущего года сде
лан шаг в направлении 
«придания г р а жданствен- 
ности» арендным отношени
ям. Смело можно говорить 
о том, что аренда частично 
защищена. Но верно и то, 
что указ еще не закон, и 
надо ускорить издание за
кона .об аренде, а не ждать 
еще энное количество вре
мени. так как положение в

нашем сельском хозяйстве 
достаточно серьезное.

,В  этой связи следует ска
зать и о том, что пока об
наженными остаются и юри
дические отношения в си
стеме арендной деятельности. 
В печати немало говорите?, 
о различных конфликтных 
ситуациях, во зн и к а ю щ и х 
міежду арендаторами и ад
министрацией. Подо б н ы й 
случай произошел недавно 
и в колхозе имени Калини-

возможно сделать лишь че
рез соответствующий банк. 
Выход видимся в том, чтобы 
открывать специальные ма
газины, где можно будет 
покупать необходимое за 
наличный расчет», по выгод
ным ценам, а до урегули
рования этого вопроса ра
ционально иополь з  о в а т ь 
имеющиеся ресурсы, на
правляя их преимуществен
но арендаторам, поскольку 
именно от этой формы ор-

тькячи бригад и звеньев, или 
6  процентов от их общего, 
количества, трудится по 
принципу аренды. Им ішре
даны на длительный Срок 
25 процентов общей площа
ди пашни, 26 процентов 
поголовья крупного рогато
го скота к  27 процентов 
свиней. Арендные отноше
ния используются в 83 5  хо
зяйствах, или 61 процента 
от их общего числа, а 203  
полностью переведены на 
арендный подряд.

Высоких хозяйственных 
результатов добиваются от
дельные бригады, звенья Я 
семьи. В подтверждение 
сказанного сошлюсь на под
рядную бригаду Валериана 
Миделашвили из Шавшвеб-

А Р Е Н Д А : ПУТИ СТА Н О ВЛ ЕН И Я

НАПРАВЛЯТЬ,
А не КОМАНДОВАТЬ

на села Чумлаки Гурджа- 
анского района. Ситуация 
была настолько острой, что 
с трудом определили, кто 
же прав — арендаторы или 
председатель. Оказар и с ь 
правы арендаторы. Но 
сколько потребовалось вре
мени, нервов, чтобы восста
новить равновесие. Этого 
не случится, если аренд
ные отношения будут опи
раться на четкую юридичес
кую основу.

— Часто приходится слы
шать высказывания о том, 
что при фондируемом рас
пределении материал! ь  н о- 
технических ресурсов арен
да ие сможет работать в 
полную силу, ей, как воз
дух, /необходим свободный 
рынок. До его появления в 
чем, с вашей точки зрения, 
видится выход?

' — Вы  правы, аренде 
нужно больше самостоятель
ности, необходимо скорее 
освобождаться от всяких 
проволочек, встающих на 
ее пути. Это, в частности, ка
сается и вопросов матери
ально - технического снаб
жения. Необходимо в пер
вую очередь упразднить 
распределение фондов свер
ху. Смелее следует обра
щаться к оптовой торговле 
техникой и другими матери
альными средствами. Обста
новка обостряется и потому, 
что арендаторы изъявляют 
желание сами приобретать 
технику, запчасти и другие 
оборотные средства. По су
ществующему правилу это

ганизации труда мы ожида
ем решение продовольствен
ной проблемы.

— Чем характеризуется 
особенность развития аренд
ных отношений в республи
ке и какова ее эффектив
ность? X

— Исходя из резко выра
женной вертикальной зо
нальности сельскохозяйст
венного производства,, у 
нас отдается предпочтение 
таким формам арендных от
ношений, как бригадная, 
звеньевая, семейная и ин
дивидуальная.

В тех регионах, где высок 
уровень концентрации сель
скохозяйственного произ
водства, преобладают бри
гадная и звеньевая формы 
аренды, а там, где имеются 
міелі^жонтурные земельные 
участки и сравнительно ни

зок уровень механизации, 
особенно в горных районах, 
целесообразными представ
ляются семейные и личные 
формы аренды. В качестве 
примера можно привести 
Лентехский район. Здесь 
внедрение арендных отно
шений в масштабах семьи 
резко увеличило производ
ство сельхозпродуктов. Рай
он, который от сельского 
хозяйства ежегодно тер
пел убытки, прошлый год 
завершил с прибылью.

Сейчас в сельском хозяй
стве республики по подряд
ным договорам работают до 
14 тысяч бригад и звеньев, 
или 87 процентов от их об
щего количества. Более 2,5

ского совхоза Горийского 
района. Я не буду подробно 
рассказывать о том, каких 
успехов они добились. Ска
жу только, что каждым чле
ном бригады за год произ
ведено валовой продукции 
сельского хозяйства на 15 
тысяч рублей. Это на 90  
рублей больше плана и на 
5,5 тысячи рублей — анало
гичного показателя совхоза-

Ради сравнения скажем, 
что в среднем каждым за
нятым в сельском хозяйстве 
работником в республике 
производится за год про
дукции до 1,5 тысячи руб
лей.

И таких примеров высо
кой эффективности новых 
форм организации труда 
можно привести множество. 
Однако верно и то, что по
ка еще медленно внедряются 
арендные отношения. Это 
вызвано тем обстоятельст
вом, что прежде уже были 
заключены договоры на кол
лективный и семейный под
ряды. Приходится ждать.

— В  указе количествен
но не определяется, сколько 
земли можно передать од
ному или группе арендато
ров, -какое количество сель
хозтехники и т. д. Для усло
вий нашей малоземельной 
республики именно эти во
просы являются наиболее 
проблематичными. Каковы 
должны' быть эти парамет
ры для арендаторов Грузин?

— Скажу так: для пе
редачи в аренду земли, мно
голетних насаждений, скота

и других средств производ
ства гртовых рецептор, не 
существует. На местах хо
зяйства сами должны ре
шать эти вопросы, исходя 
из конкретных условий. Те 
нормативы, которые прием
лемы для хозяйств Гурджа- 
анского района, неприемле
мы для Зестафонского и 
Маяковского, несмотря на 
то, что все эти районы вино
градарского направления.

Надо отметить, что и то
гда, когда высок уровень 
концентрации и механиза
ции производства, основной 
формой организации труда 
должны остаться производ
ственная бригада и звено. 
В таких условиях раздроб
ленность производства не
приемлема.

У нас передача земли от
дельным арендаторам це
лесообразна лишь в горных 
районах.

Словом, как подчеркнуто 
в указе,, в сельском хозяй
стве (крестьянским хозяйст
вам) могут предоставляться 
в аренду земельные участ
ки, размер которых устанав
ливается в порядке, опре
деляемом законодательст
вом союзных республик, с 
учетом возможности их об
работки личным трудом чле
нов крестьянского хозяйст
ва.

— И последнее. Узаконе
но: арендатор самостоятель
но определяет направление 
своей хозяйственной дея
тельности и распоряжается 
произведенной продукцией в 
соответствии с действующим 
законодательством н догово
ром аренды. Не будет ли 
это решение способствовать 
перекосу в сторону выигрыш
ных отраслей и культур, что, 
естественно, не может спо
собствовать снятию (пробле
мы дефицита в  обеспечении 
продуктами питания.

— Чтобы разобраться в 
этом вопросе, надо пояс
нить следующее. Существу
ют две формы аренды: целе
вая и так называемая сво
бодная. При целевой арен
де номенклатура и объем 
производимой проду к ц и и 
диктует арендодатель, так 
что опасаться здесь нечего. 
При свободной аренде дело 
обстоит несколько иначе. В 
этих условиях арендатор 
сам выбирает номенклатуру 
и сам же определяет объем 
производимой продукции, са
мостоятельно реализует ее 
по своему усмотрению.

Арендодателю он платит 
только арендную плату за 
землю и другие средства 
производства. Относительно 
таких случаев вопрос по
ставлен совершенно верно. 
Однако и при этом регули
рующую роль будет играть 
рынок. В  случае широкого 
развития свободной аренды 
ценовой механизм должен 
регулироваться государст
вом. Так или иначе аренда 
действует, развивается.

Беседу вел 
Юрий ГАЛУСТОВ.

Х О ЗЯ Й С ТВ О В А ТЬ  Э Ф Ф Е К Т И В Н О

З А Д А Н И Я

ПЕРЕВЫПОЛНЕНЫ
С превышением выполнены основные техиико-жономи- 

ческие показатели плана четырех месяцев года всеми 
предприятиями Руставского автотранспортного производст
венного объединения.
Производительность тру

да здесь повысилась на три 
процента против двух по 
плану. С честью и без на
реканий справились транс
портники с обязательствами 
по всей закрепленной кли
ентуре. Вперед вышли во
дители грузовиков, перевез
шие сверх плана десятки 
тысяч тонн груза.

Итоги четырех месяцев— 
логическое следствие начав
шегося в 4 9 8 7  году в объе
динении процесса перехода 
на новые условия хозяйст
вования. С 19 8 8  года АТПО 
находится на полном хоз
расчете, самоокупаемости 
и самофинансировании.

Для повышения матери
альной заинтересованности 
водительского состава в 
увеличении объемов пере
возок и улучшении качества 
обслуживания клиен т у р ы  
здесь внедрены новые про
грессивные тарифные став
ки, бри г а д н ы й  подряд, 
аренда, внутрипроизводст
венный хозрасчет, другие 
формы рациональной орга
низации труда.

Одиннадцать бригад, со
стоящих из 2 2 3  водителей, 
работают на полном хозрас
чете. К примеру, бригада 
№ 1 АТП-3, осуществляю
щая грузоперевозки с карь
еров инертных материалов 
на стройобъекты республики 
на автопоездах, добилась са 
мой высокой производитель
ности труда — 24 процента. 
Средняя зарплата водите
лей здесь составила 580  руб
лей. В  бригаде, руководимой 
Бидзиной Чиаурели и заня
той перевозками крупнога
баритных железобетонных 
изделий, обеспеч и в а е т с я 
рост производитель н о с т и 
труда на 11 ,9  процента.

Стабильно и эффективно 
работают члены бригады 
№  2, которой руководит Но
дар Натенадзе, ка перевоз
ке бетона в г. Рустави.

В  таксомоторном парке 
9 2  автомобиля переданы в 
аренду.

Новшества намечены и 
на нынешний год. Должно, 
к примеру, завершит ь с я 
внедрение А С У  «Интервал» 
пассажирского транспорта. 
Оно направлено на сокра
щение количества диспет
черов, повышение культуры 
обслуживания. Закл ю ч е н

договор с объединен и е м 
«Автотранссистема» на изу
чение пассажиропотока в 
городе. На основании полу
ченных данных будут разра
ботаны рациональные гра
фики движения автобусов и 
расчетные цифры для со
кращения убыточности го
родского пассаж и р с к о г о 
транспорта.

По итогам 19 8 8  года об
щая прибыль АТПО соста
вила 4 .2 2 0  тысяч рублей 
при плане 4,1 миллиона 
рублей.

—  Весьма знаменатель
ным событием в жизни кол
лектива стал тот факт, что 
4 4  процента получен н о й  
прибыли оставлено в распо
ряжении объединения, — 
рассказывает его генераль
ный директор Петр Вепхва- 
дзе. — Эти средства в ос
новном направлены на про
изводственные и социальные 
нужды. Впервые появилась 
возможность выделить сред
ства на строительство жилья, 
9 8  тысяч рублей израсходо
вано на благоустройство пи
онерского лагеря, 80  тысяч 
рублей предусмотрено для 
организации подсобного хо
зяйства, намечены и другие 
мероприятия.

В  нынешнем году объемы 
перевозок возрастут в связи 
с началом строительства 
электросталеплавильного це
ха на металлургическом за
воде. Это нас не застанет 
врасплох — мы перейдем 
на двухсменную работу, со
здадим комплексные меха
низированные бригады во
дителей и экскаваторщиков, 
работающих по единому на
ряду. Перейдут на внутри
производственный хозрас
чет мастерские по профи
лактике и текущему ремон
ту пассажирского и грузово
го транспорта, цех рестав
рации запчастей.

Все это в конечном итоге 
должно положительно отра
зиться на деятельно с т и
предприятия. Намечено по- 
лучтГть прибыль в 4 ,3  мил
лиона рублей. А это значит, 
что завтрашний день ру- 
ставских автотранспортников 
станет еще лучше. Теперь 
дело за тем, чтобы вопло
тить все намеченное в жизнь.

Амиран МИТАГЙАРИЯ.
(Корр. «Зари востока»).

Р А С Ш И Р И Т Ь  
СФЕРУ ВЛИЯНИЯ
В условиях расширения 

хозяйствен н о й  самостоя
тельности предприятий зна
чительно повышается роль 
и ответственность профсо
юзов в решении социально- 
экономических вопросов, в 
осуществлении ими защит
ных функций. *

Чтобы успешно справить
ся со сложными задачами, 
стоящими перед ними, проф
союзы нуждаются в сущест
венном расширении своих 
прав. И именно сегодня, ког
да в стране идет перестрой
ка, на фоне которой резче 
обозначились препоны на пу
ти нового хозяйственного ме
ханизма, стремл е н и е ве
домств урезать самостоя
тельность коллективов.

Вот почему так важен За
кон о правах профсоюзов, 
проект котор о г о  недавно 
опубликован в прессе. Он 
предусматривает ряд необхо
димых прав, предоставляе
мых профсоюзам в разработ
ке социальных нормативов 
по условиям и охране труда, 
в контроле за соблюдением 
требований . охраны труда, в 
недопустимости исключения 
из состава пусковых комп
лексов объектов социальной 
сферы.

К сожалению, живуча еще 
порочная практика игнориро
вания требований действую
щего законодательства об 
обязательном участии техни
ческой инспе к ц и и . труда 
профсоюзов в приемке закон
ченных объектов производст
венного и социально-бытово
го назначения. Причина то
му — желание отдельных 
хозяйственных руководите
лей как можно быстрее доло
жить об окончании строи
тельства объектов, несмотря 
на то, что при пуске их в 
эксплуатацию вопросы быта 
часто бывают не решены. 
Так, в свое время в проекте 
тбилисского завода «Агат» 
вообще не была предусмот
рена столовая, хотели обой
тись только буфетом. Воп
рос об этом неоднократно 
ставился п р о ф союзом в 
ходе строительства. Принци
пиальность профсоюза при 
приемке объекта, несмотря 
на «указания» отдельных 
партийных руководителей, 
дала положительный резуль
тат — в настоящее время у 
завода есть столовая и стро
ится клуб.

Республиканский комитет 
профсоюза рабочих машино
строения и приборостроения 
систематически ведет конт
роль за ходом строительства 
•и сдачей в эксплуатацию объ
ектов производственного наз
начения. Так, в настоящее 
время в отрасли ведется ре
конструкция завода «Цент- 
ролит», практически завер
шена реконструкция опытно
го завода слесарно-монтаж
ных инструментов (СМИ), 
строится новая площадка за
вода литейного оборудования 
им. М. Калинина и нового 
здания опы т н о г о завода 
средств вычислительной тех
ники (СВТ) НПО «Элва». С 
целью улучшения обслужи
вания работников НПО «Эл
ва» силами треста «Инту- 
ристстрой» завершается ре
монт столовой ТНИИСА, ко
торая будет соответствовать 
всем требованиям, предъяв
ляемым к объектам общест
венного питания, а на заво
де УВМ  открыт кафе-бар, 
который пользуется большой 
популярностью у молодежи.

Серьезное внимание уде
ляется и вопросам защиты 
жилищных прав трудящихся.

О БС УЖ Д  А Е М 
ПРОЕКТ ЗА КО Н  
С С С Р  «О ПРАВАХ 
П РО Ф  Е С С  И 
НАЛЬНЫХ СО  
ЗО В СССР»

Именно благодаря непосред
ственному вмешательству Р.К 
профсоюза были устранены 
недоделки, допущенные Рус- 
тавским ДСК при строитель
стве общежития на 3 0 0  мест 
для работников литейно-ме
ханического завода им. А. 
Камо. Причем, три этажа об
щежития оборудованы под 
комнаты для семейных, а 
девятый этаж силами тре
ста «Интуристстрой» отде
лывается под гостиницу.

Можно назвать немало 
объектов социально-бытового 
назначения, строительс т в  о 
которых ведется под посто
янным контролем РК  пррф- 
союза, и среди них оздоро
вительный комплекс «Маяк» 
Сухумского производствен
ного объединения «Оргтех
ника», часть объектов кото
рого уже сдана в эксплуа
тацию.

Но многое еще предстоит 
сделать, и в самые ближай
шие годы. Немало серьез
ных недостатков преодолеть 
нам пока не удалось. И сре
ди них болезненный воп
рос — строительство быто
вого корпуса на заводе 
«Центролит», сроки завер
шения которого дважды на
рушались из - за нехватки 
стройматериалов. Сейчас на
мечено закончить строитель
ство корпуса в первом полу
годии 1990 года, но, при
знаться, не уверен, что и на 
этот раз не будет сбоев.

Почему я довольно под
робно останавливаюсь на по
ложении дел в нашей отра
сли? Мен» обнадеживает 
статья 21 проекта Закона о 
правах профсоюзов, где го
ворится: «Представи т е л и
профсоюзных органов и тех
ническая инспекция труда 
участвуют в  работе государ
ственных комиссий по при
емке в эксплуатацию объек
тов производственного назна
чения, согласовывают состав 
пусковых комплексов. Без 
их разрешения не • допуска
ется ввод в эксплуатацию 
указанных объектов, а...так
же исключение йз состава 
пусковых комплексов объек
тов социально - бытового на
значения, охраны труда и за
щиты окружающей среды». 
Но, на мой взгляд, это по
ложение следовало бы до
полнить правом профсоюз
ных органов влиять на сро
ки завершения строительст
ва объектов производствен
ного и социально-бытового 
назначения, если они нару
шаются по вине государст
венных или хозяйственных 
органов. Речь, например, о 
наложении профсоюзом «ве
то» на те решения, которые 
отодвигают сроки сдачи без 
достаточно весомых на то 
оснований. Правомерен, ду
мается, и вопрос о санкциях, 
которые целесообразно при
менять в противовес бюро
кратическим, либо ведомст
венным проволочкам.

Зураб САРАЛИДЗЕ,
председатель РК профсо
юза рабочие машиностро
ения и приборостроения.

КТО СБЕРЕЖЕТ 
СБЕРБАНК?

В конце 1987 года в нашей 
стране была упразднена си
стема сберегательных касс 

На смену ей пришли сберега- 
тельные банки —  хозрасчет
ные финансовые организации, 
главная, цель к о т о р ы х  —! 
оживление процесса обра
щения денег вкладчиков.

Идея хозрасчета сама по 
себе —  особенно для бан
ков — естественна. Во всем 
мире банки не только обес
печивают себя, но и получа
ют прибыли. Такая цель по
ставлена и перед нашими 
сборбанками. Надо, привле
кая средства населения, пус
кая их в оборот; получать 
прибыль. Естественно, это 
стимулирует более иници
ативную и энергичную рабо-

Письма 
в редакцию

ту всего банковского аппа
рата. Казалось бы, пора раз
ворачивать работу — банк 
работает в условиях единой 
трудовой бригады, фонды 
распределяются по усмотре
нию коллектива. Однако, не
смотря на то, что банк счи
тает каждую копейку, конеч
ные реэудЦАагы Ъруда прак
тически не влияют на его до
ходы. Много ли толку в том, 
что Ткварчельское отделение 
Сбербанка в прошлом году 
выполнило все плановые по
казатели — по вкладам, опе
рациям безналичного расчета 
и перечислениям? Коллектив 
же от этого ничего не выиг
рал. Болеё того, банк срабо
тал себе в убыток.

Почему? Вот несколько при 
меров. 7

Сбербанк платит обладателю 
срочного вклада три процен
та годовых. А вот Госбанк 
выплачивает только 2,7 про
цента нем. Где же тут хоз 
расчет?

Дальше — больше. Лет де
сять назад мы перешли на 
«прогрессивный» метод об
служивания населения — пе
речисление заработной пла 
ты через сберкассы. Охвати 
ли 51 процент населения го 
рода — лучший показатель 

в республике. Нас ставили в 
пример, хвеляли на совеща
ниях, призывали перенимать, 
наш опыт. А вот чем все это 
сейчас обернулось. Одно из 
крупнейших фэедприятий го
рода — шахтоуп р а в л е н и е  
«Ткварчельское» с десятком 
подведомственных предпри
ятий — передало нам восемь 
штатных единиц кассиров с 
суммой заработной платы 
720 рублей. До нашего пре
образования мы выплачивали 
Госбанку за инкассацию де 
нег шахтоуправления до трех 
тысяч рублей в год. А сей 
час? После перехода выплачи
ваем ту же сумму уже не в 
год — в квартал, а то и в ме 
сяці Какой же это хозрасчет? 
Ведь за то, что предприятие 
выплачивает нам 720 рублей, 
мы нашему Промстройбан
ку даем три тысячи...

Таких примеров немало. В 
нашем Сбербанке самая «пе
редовая» техника— ручные сче
ты. Об ЭВМ, компьютерах толь
ко мечтаем. Как же нам по
стигать вершины хозрасчета?

Образно говоря, после то
го, как Госбанк стал «много 
детным», Сбербанк выглядит 
пасынком. Нерешительность 
вряд ли способствует тому, 
чтобы огромное количество 
средств, вкладываемых насе
лением, «работало» и прино
сило пользу. Косметические 
изменения делу не помогут 
Перестраиваться надо в кор
не И начинать со сбербан- 
ков...

Нодар САЛИЯ, 
управляющий Ткяарчель- 
ским отделением Сбере
гательного банка № 6923 
Абхазской АССР.

М а ц о н и . . .  п о - а м е р и к а н с к и
Знаете пи вы, что такое «йогурт»! Нет! А ведь это ие что 

иное, как разновидность нашего мацони. Подобные молочно
кислые продукты производятся а Болгарии, ао Франции, в 
Соединенных Штатах Америки...

П Р О Ц Е С С Ы  А В Т О М А Т И З И Р О В А Н Ы
Цех по производству специального медного провода дла 

электрических щеток —  одно иэ основных производств цхин
вальского завода «Эмальпровод». Здесь происходит сложная 
технологическая операция — тончайшее волочение прово
локи и ев скрутке. Эти процессы полностью автоматизиро
ваны.

Н а  с н и м к а х :  высокопроизводительно труДятся работ
ницы цеха Фатима Бекоеаа и Земфира Музаева; четыре стан
ка обслуживает передовая производственница Надежда Ху- 
бежоаа.

Фото Л. Гусове. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Однако грузинский вариант 
«йогурта» — мацони — по вку
совым и некоторым целебным 
свойствам оказался на поря
док выше своих европейских 
и заокеанских «собратьев». 
Подтвердили это и специали
сты иэ СШ А, побывавшие не
давно в производственном 
объединении «Тбилмол о к о »  
Гссагропрома Грузинской ССР. 
Как они попели сюда? Впро
чем, асе по порядку.

Даа года назад американ
ские средства массовой инфор
мации дали рекламу молочно
кислому продукту «йогурт», 
снабдив при этом рекламный 
проспект фотоснимками дол
гожителей Грузии. Но, как го
ворится, нет худа без доб
ра. Будучи уверенными, что 
наше мацони —  это и есть 
«йогурт», а затем убедившись 
в своей ошибке, американские 
рекламодатели вышли на Гру
зию и оказались гостями ПО 
«Тбилмолоко».

В результате е сентябре 
прошлого года дирекция объ
единения и руководство рек
ламного агентства «Бвроаме- 
рика» принимают апциониое 
соглашение, исключ а ю щ е е 
право ведения «Тбилмолоком» 
в течение полугода каких-ли
бо переговоров с другими 
организациями и - фирмами 
СШ А и Кенады.

Вскоре на базе агентства 
создается фирма «Уай-Ар
Кемьюниквйшэнс, Инк.». Ей от
водятся права и обязанности 
одного из участников буду
щего совместного советско- 
американского предприятия 
«Американ-Джорджиан Энтер- 
прайзис (Эйдж)».

И вот — 21 апреля 1989 го
да. Соединенные Штаты Аме-

ПО «Тбилмолоко», кандидатом 
технических наук Давидом 
Датошвили и попросил рас
сказать о будущем «Амери- 
кан-Джорджиан Энтерпрайзис 
(Эйдж)».

—  Думаю, вам будет небеэ- 
интересно познакомиться с 
перепиской, предшествовав
шей подписанию договора, — 
оказал Давид Соломонович и 
предоставил мне письмо ру
ководителя фирмы «Уай-Ар 
Коімьюникейшэнс, Инк.» гос
подина Юрия Радзиевского.

Пересказывать все послание .

СО ВМ ЕСТНЫ Е ПРЕДПРИЯТИЯ: 
РЕАЛЬНОСТЬ И ПЕРСПЕКТИВЫ

рики, город Нью-Йорк. В этот 
день здесь был заключен до
говор о создании нового СП 
по организации производства 
и реализации мацони и дру
гих существующих или новых 
видов молочнокислой продук
ции на рынках стран Северной 
и Южной Америки и Запад
ной Европы.

С советской стороны дого
вор подписали ПО «Тбилмоло
ко», Институт эксперименталь
ной морфологии Академии 
наук Грузинской ССР, Мин
здрав республики и Союз ди
зайнеров Грузии.

Спустя несколько дней пос
ле этого события я встретил
ся с генеральным директором

не буду. Ограничусь лишь 
некоторыми, на мой взгляд, 
интересными денными.

Так аот, после встреч и пе
реговоров в Тбилиси е 1988 
году по поводу производства 
и распространения мацони е 
СШ А  ИЭ. Радзиевский органи
зовал и провел полное ис
следование рыночных возмо
жностей для реализации этой 
идеи. К исследованию были 
подключены крупный амери
канский специалист по мар
кетингу пищевых продуктов, 
и в частности «йогурта», гос
подин Питер Барнет и изве
стный в деловых и финансо
вых кругах СШ А  экономист 
господин Клиф Айверсон. 
Кстати, оба они — выпускни

ки знаменитого Йельского уни
верситете.

Р аб о та , проведенная ими. пока
за л а : рынок молочных товаров
типа «йо гурта» , к  которым при
надлеж ит и мацони, — чрезвычайно 
развитый и конкурентоспособный.

— Именно это положение и 
нужно считать статьей доходе 
будущего совместного пред
приятия, — кивнув в сторону 
письма, сказал Давид Соло
монович. — До его офици
ального утверждения осталось 
совсем немного времени.

Наш начальный вклад в СП 
таков: штамм (закваска) ма
цони, принадлежащее нам 
«ноу-хау» производства этого 
молочнокислого продукта, ма
териалы по технологии его 
производства, дизайн керами
ческой упаковки и изготовле
ние ее для начальной партии 
мацони, предполагаемой дл* 
рекламных целей продукта на 
рынках внедрения, исключи
тельное право на создание, 
распространение и использо
вание названия «Грузинское 
мацони» для выпуска его на 
рынках стран Северной и Ю *- 
ной Америки и Западной Ев
ропы.

Что же касается, американ
ской стороны, то ев началь
ный вклад в СП состоит и* 
семи пунктов.

И последнее. Адрес совме
стного советско-американского
пред п р и я т и я  «Американ- 
Джордж и ан Энтерп р а й з и с 
(Эйдж)», город Нью - Иорк' 
СШ А. Валерий БУДУМЯН.
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п у л ь с  п л а н ет ы

В ДУХЕ НОВОГО 
П О Л И Т И Ч Е С К О Г О  

М Ы Ш Л Е Н И Я
Итоги советско-американских переговоров в Москве, за

вершившиеся встречей М. С. Горбачева с Дж. Бейкером, но
вые советские мирные инициативы в области сокращения 
ядерных вооружений в Европе находятся в центре внима
ния зарубежных политических деятелей, средств массовой 
информации многих стран.

ф ВАШИНГТОН. «Советский 
руководитель Михаил Горбачев 
сообщил государственному се
кретарю Бейкеру о намерении 
Москвы произвести односто
роннее сокращение тактиче
ского ядерного оружия в Ев
ропе, — пишет «Вашингтон 
поет». — Советский руководи
тель вновь поставил Белый 
дом в такую ситуацию, когда 
ему приходится реагировать 
на важное советское предло
жение. Это тем более очевид
но, поскольку инициативы .Гор
бачева отличает исключитель
ное чувство момента. Одно
стороннее сокращение совет
ских ядерных ракет и предло
жение о массовом сокраще
нии войск в Европе поставили 
НАТО и СШ А в положение 
обороняющейся стороны как 
раз тогда* когда они пыта
лись положить конец интенсив
ным дебатам внутри атланти
ческого альянса по поводу бу
дущего я дер ной обороны ев
ропейского континента»,

ф БОНН. Как шаг в пра
вильном направлении расце- - 
нил новые советские инициа
тивы в области разоружения 
канцлер ФРГ Г. Коль. «Для 
правительства Западной Гер
мании, —  отмечается в его 
заявлении, — самым главным 
и решающим является дости
жение большей безопасности 
с меньшим количеством воору
женных сил и вооружений». 
Глава боннского правительст
ва высказался за достижение 
прогресса на венских перего
ворах по сокращению обычно
го оружия и вооруженных сил 
в Европе, что, по его мнению, 
откроет перспективы для до
стижения договоренностей в 
области тактического ядерно
го оружия.

«Чем дальше идет М. Гор
бачев в своих инициативах, — 
констатирует «Вестфе л и ш е  
Нахрихтен», — тем труднее 
Вашингтону противос т  о я т  ь 
требованиям о  -начале перего
воров, тем сильнее становится 
в НАТО позиция тех, кто вме- 

[ сто решения о размещении 
новьмс ракет хочет перегово
ров о сокращении существу
ющих тактических ядерных 
средств».

ф  ЛОНДОН. Решение Со
ветского Союза в односторон
нем порядке вывести с тер
ритории своих союзников в 
1989 году на свою 'террито
рию 500 боеголовок тактичес-

Іких ядерных средств, бесспор
но, следует приветствовать»,— 
сказал британский министр 
иностранных дел и по делам 
содружества Дж. Хау. Вме
сте с тем, по его словам, но
вая инициатива Москвы не 
окажет влияния ,на л/мгны мо
дернизации тактических ракет 

і в Западной Европе. «Совет
ский союз, — утверждал ми
нистр, —  выводит лишь не
значительную часть своих бое
головок».

ф ПАРИЖ. «Вновь іииициа- 
тквы исходят от советской

Ф А К Т  КРУП Н Ы М  П Л АН О М

і ГРУЗИЯ —  ГУАНД УН: 
ПРЯМЫЕ СВЯЗИ

стороны, вновь севеэоатлан- 
тический союз застигнут врас
плох,— подчеркивает «Монд».— 
Новые шаги Советского Сою
за демонстрируют, насколько 
серьезно он подходит к пе
реговорам в Вене. Его посла
ние западноевропейцам пре
дельно ясно: вы не должны 
бояться ликвидации ядерного 
оружия, потому что мы реши
ли дать вам гарантии и в об
ласти обычных вооружений».

Три полосы отвела матери
алам о советских инициативах 
«Юманите». «Новые советские 
предложения найдут широкий 
отклик в мире», —  отмечает
ся в ее передовой статье.

ф ОСЛО, Министры ино
странных дел стран— членов 
НАТО позитивно оценивают 
решение Советского Союза в 
одностороннем порядке вы
вести с территории своих 
союзников к концу -теку
щего года часть боеголовок 
тактических ядерных средств 
и считают эту инициативу 
«шагом в верном направле
нии». Об этом заявил министр 
иностранных дел Норвегии 
Т. Столтенберг после состо
явшейся в Брюсселе встречи 
с государственным секрета 
рем СШ А, на которой сою з
ники по НАТО получили от 
него информацию о советско- 
американских переговорах в 
Москве. По словам норвеж
ского министра, советская ини
циатива еще болеэ укрепила 
позицию ФРГ и других евро
пейских стран НАТО, высту
пающих за оторочку принятия 
решения о модернизации так
тических ядерных ракет в Ев
ропе и за параллельное ве
дение с ОВД переговоров по 
этим вооружениям. К одно
му из самых важных итогов 
советско - американских пе
реговоров глава норвежского 
внешнеполитического ведом
ства относит возобновление 
диалога между двумя страна
ми- по всему спектру между
народных проблем.

ф КОПЕНГАГЕН. Новые со
ветские инициативы в области 
разоружения должны прибли
зить начало подготовки пере
говоров о сокращении так
тических ядерных вооруже
ний, эаявйЛ министр иностран
ных дел Дании У . Эллеман- 
Енсен. Он подчеркнул, что 
такого же мнения придержи
вается ряд других стран 
НАТО.

Комментируя предложения 
СССР о радикальном сокра
щении к  1996— 1997 гг. воору
жений и вооруженных сил 
ОВД и НАТО в Европе, ми
нистр охарактеризовал их как 
«очень положительные». Он 
подчеркнул, что советские 
предложения по танкам близ
ки к цифре, предложенной 
НАТО. Это показывает нали
чие у СССР волн далеко идти 
на переговорах в Вене.

(ТАСС, 13 мая).

Ширятся деловые кон
такты между Грузинской 
ССР и провинцией Гуандун 
Китайской Народной Рес
публики. В прошлом году 
после обмена делегациями 
был подписан протокол о 
с^РУдничестве между на
учными и производствен
ными организациями.

Провинция Гуандун, распо
ложенная на побережье Ю ж
но-Китайского моря, является 
одним из самых экономически 
развитых регионов Китая. На
ряду с  традиционными здесь 
сельским хозяйством, легкой 
промышленностью и производ
ством высококачественных квг 
рвмических изделий, в послед
ние годы ускоренными темпа
ми развивается электроника, 
информатика и вычислитель
ная техника, электротехника, 
отрасли, связанные с произ
водством строительных мате
риалов и пищевых продуктов.

Грузинские и китайские спе
циалисты проявляют интерес 
к сотрудничеству в области 
улучшения сортов и техноло- 
гии обработки чая, хранения и 
переработки цитрусов, биоло
гической защиты лесов, био
технологии, создания инфор
мационных систем, новых ком
позиционных материалов и по
крытий.

Предполагается наладить по
стоянный об.мен учеными и 
специалистами, делегациями, 

также научно-технической 
Информацией, выставками до
стижений науки и техники, про
водить совместные исследова
ния и разработки, организовы- 
ать н*учно-технические сим- 
° ЗИУМ Ы и конференции.

н НеДавно в Грузинском науч- 
°-исследовательском институ-

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ПРЕССА
0  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ЗАРУБЕЖ НЫХ СРЕДСТВ массовой информации нахо

дятся состоявшиеся в Москве советско-американские переговоры, новые советские 
инициативы в области сокращения ядерных вооружений в Европе.

По бельгийскому телевидению был показан
репортаж о  пресс-конференции государст
венного секретаря СШ А Дж. Бейкера в Брюс
селе, который дал высокую оценку перегово
рам с  советскими руководителями, подчерк
нув, что они носили конструктивный и плодо
творный характер, позволили заложить осно-

@  АНГЛИЙСКАЯ ГАЗЕТА  «ГАРДИАН» 
ние Советским Союзом ядерных средств 
разброд в НАТО».

Французская «Юманите», которая отвела 
под материалы о новых советских мирных 
инициативах три полосы, отмечает: «Новые 
предложения, сделанные в Москве, найдут 
широкий отклик в мире».

Под заголовком «М. С. Горбачев выдвигает 
новые предложения по сокращению воору-

ву для дальнейших переговоров по широкому 
.кр угу  .проблем. Руководитель внешнеполити

ческого ведомства СШ А приветствовал реше
ние Советского Союза вывести в 1989 году в 
одностороннем порядке с территории своих 
союзников на свою территорию 500 боего
ловок тактических ядерных средств.

констатирует: «Одностороннее сокраще- 
малой дальности внесло еще больший

жений в Европе» публикует материалы из Мо
сквы китайская «Жзньминь жибао». Газета так
же излагает дополнительные предложения, 
которые Советский Союз вносит на венские 
переговоры по сокращению обычного ору
жия и вооруженных сил.

0  ГАЗЕТА гЧАЙНА ДЕЙ ЛИ » поместила комментарий, приуроченный к пред
стоящей советско-китайской встрече в  верхах. «Первая, начиная с 1959 года , двусто
ронняя встреча на высшем уровне, несомненно, явится одним из наиболее важных 
событий международной политики всех 80-х годов» , —  отмечает эта газета.

Венгерская «Непсава» пишет: «Предстоя
щий визит советского руководителя в Китай 
открывает новую главу в системе отношений 
социалистических-стран. Он будет способст
вовать не только раскрытию исторических воз
можностей социализма, но и дальнейшему 
улучшению международной обстановки». 
Польская «Трибуна люду» указывает: «Встре
ча руководителей СССР и КНР станет силь

ным импульсом для нормализации отноше
ний между двумя социалистическими держа
вами, которые будут основываться на прин
ципах мирного сосуществования и добросо
седства». Мнение английской «Таймс»: «Пе
кин и Москва многое сделали для того, что
бы предстоящая советско-китайская встреча 
в верхах прошла в обстановке открытости, 
дружбы и доброй "воли».

0  МНОГОЧИСЛЕННЫЕ КОММЕНТАРИИ ВЫЗВАЛО выступление президента СШ А 
Дж. Буша в Техасском университете с речью по советско-американским отношениям. 
Обозреватель американской телекомпании Эй-би-сн подчеркнул, что глава Белого 
дома «приветствовал продвижение СССР по і пути открытости и демократии, отметил 
заинтересованность СШ А в успехе перестройки в Советском Союзе».

По мнению английской «Индепендент», 
«Буш решительно воздержался от любых 
конкретных предложений, которые могли бы 
быть расценены как новаторские или даже 
рискованные. Критики незамедлительно при
клеили к этой речи ярлык «статус-кво-плюс». 
Миру, который на протяжении четырех с по
ловиной месяцев терпеливо ожидал изложе

ния видения будущего Бушем, президент пов
торил предложения из прошлого и призвал 
русских принять те позиции СШ А , которые 
уже хорошо известны». Английская телеком
пания Ай-ти.-ви обратила внимание на тот 
факт, что, «размышляя о советской полити
ке, Буш не выступил с крупными собственны
ми инициативами».

0  СШ А ПЕРЕБРАСЫВАЮ Т ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОЙСКА 8  ПАНАМУ. Президент 
СШ А Дж. Буш объявил о решении усилить американское военное присутствие а зоне 
Панамского канала. В дополнение к расквартированным там более 10 тысячам аме
риканских солдат будут переброшены морем и по воздуху пехотные части и части 
морской пехоты, вооруженные минометами и гаубицами, общей численностью око
ло двух тысяч человек.

Свое решение глава Белого дома пояснил 
«тревогой за жизнь американских граждан», 
находящихся в Панаме.

Он также сообщил об отзыве из Панамы 
посла СШ А  и сокращении числа дипломати

ческих работников до минимума. Государст
венный департамент предложил американ
ским бизнесменам покинуть страну и реко
мендовал гражданам СШ А воздержаться от 
посещения Панамы.

®  РЕШЕНИЕ О РАЗВЕРТЫВАНИИ ВООРУЖЕНИИ СОИ может быть принято 
через 2—3 года. Об этом заявил директор организации по осуществлению «стратеги 
ческой оборонной инициативы» (ОСОИ) генерал-лейтенант Д ж ордж  Монэхэн.

Выступая в одном из подкомитетов сената
конгресса СШ А, он заявил, что за это время 
будет накоплена необходимая для принятия 
такого решения информация.

Одновременно генерал подробно остано
вился на принятой недавно Пентагоном кон
цепции «Бриллиант Пебблз». Согласно этой 
идее, рассматривающейся американскими во

енными стратегами как основа СОИ, СШ А на
мереваются разместить на низких орбитах 
вместо крупногабаритных н дорогостоящих 
систем оружия несколько тысяч небольших 
ракет-перехватчиков, способных уничтожать 
стратегические ракеты.

(ТА СС , 13 мая).

Об экономике  
К и т а я
ПЕКИН, 13 мая. (ТАСС). 

В Китайской экономике 
намечается поворот к 
лучшему, заявил сегодня 
здесь представитель Гос
совета КНР Юань Му на 
пресс-конферен ц и н по 
экономическим вопросам.

По его словам, состояние 
товарного рынка страны в 
настоящее" время относи
тельно стабильное. 'Прекра
тились панические закупки, 
имевшие место в ряде рай
онов в коінцѳ прошлого — 
начале нынешнего года. От
мечено рпределенное улуч
шение в сфере денежного 
обращения. Так, к концу ап
реля удалось на 7,4 млрд 
юаней сократить денежную 
эмиссию. Почти на 11 про
центов по сравнению с янва
рем возросли вклады насе
ления в банки, превысив в 
общей слі/жности 420 млрд. 
юаней.

За первые четыре месяца 
выход промышленной про
дукции возрос « а  11,3 про
цента, улучшается положе
ние а энергетическом и 
сырьевом комплексе. Успеш
ное проведение весенних 
сельскохозяйственных работ, 
продолокал Юань Му, поз
воляет надеяться на бога
тый урожай.

Среди неблагоприят ч ы х 
факторов в развитии народ
ного хозяйства представи
тель китайского правитель
ства выделил продолжаю
щийся рост капитальных вло
жений на местах, а также 
непомерно быстрое нара
стание покупательной спо
собности населения. Почти 
на 16 процентов возросла с 
начала года себестоимость 
продукции государственных 
предприятий, тогда как их 
прибыли снизились на 11 
процентов по сравнению с 
аналогичным периодом про
шлого года.

Говоря об озабоченности 
населения несправедливым 
общественным распределе
нием, Юань Му отметил не
обходимость решительных 
мер по искоренению разно
го рода незаконного биз
неса. Следует оздоровить 
товарное обращение, упоря
дочить деятельность хозяй
ственных компаний и систе
му налогообложения.

■ по

I

те  садоводства, виноградарст
ва и виноделия побывали ки
тайские коллеги. Это был, от
ветный визит на посещение 
КНР делегацией грузинских 
ученых. Китайские специали- 

. сты заинтересовались работа
ми коллектива института по 
установлению стандартных и 
перспективных сортов вино
града в экологических услови
ях отдельных зон, новыми спо
собами закладки лозы и ухо
да за ней, выведенными в Гру
зии новыми сортами, устойчи
выми к  грибковым заболева
ниям.

Планируется с помощью у^ю- 
ных республики создать а  Ки
тае участки опытно-производ
ственных насаждений с  целью 
совершенствования технологий 
возделывания винограда в ме
стных условиях. Предусматри
вается также обмен генофон
дом наиболее ценных сортов.

Как сообщили корреспонден
ту ГРУЗИНФОРМа в Госплане 
Грузинской ССР, осенью ны
нешнего года Грузию посетит 
делегация провинции Гуандун. 
Во время ее визита будет 
окончательно утвержден план 
совместных работ грузинских 
и китайских специалистов.

Трудящиеся Грузии прида
ют большое значение пред
стоящей советско - китайской 
встрече а верхах. Визит в КНР 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верхов н о г о Совета 

.СССР М. С. Горбачева призван 
открыть новую страницу а  ис
тории советско-китайских от
ношений. Если учесть роль и 
значение обеих стран в миро
вой политике, он станет, не
сомненно, самым важным со
бытием а политической жизни 
нынешнего года.

В объективе — КНР

Партийная организация и об-

Іщестаенность республики по
несли тяжелую утрату. Ушел 
из жизни крупный организатор 
работы транспорта, заслужен- 
-  ный инженер Грузинской ССР,

I  персональный пенсионер со- 
I  юзного значения Григорий 
I  Ильич Кадагидзе.
|  Г. И. Кадагидзе родился з

!1910 году в Зестафони. В 1934 
году, после окончания Закав
казского института инженеров 
железнодорожного транспор
та, направляется на Москов-

І
ско-Курскую железную доро
гу, где проходит путь от ру
ководителя комплексной бри
гады до заместителя началь- 
ника дороги. С августа 1941 г.—

■ он начальник Управления мос-
I  ковского железнодорожного подорожников, созданию проч;  I  узла, а затем начальник Воен- материально-технической
I  но-эксплуатационного управле- 

ния этого узла. В 1942— 1944
базы.

Г. И. Кадагидзе избирался
годах Г. И. Кадагидзе*-замести- Депутатом Верховного Совета 
тель начальника, начальник СССР нескольких созывов. В 
Московско-Рязанской желез- период восьмого созыва яв
ной дороги; в 1946— 1950 го- ЛЯЛСЯ председателем лосто- 
дах — заместитель началіьни- *«ной комиссии Совета Нацио- 
ка Центрального округа же- нальностей по транспорту и 
лезных дорог, а а последую- связи.
щие годы — начальник Мос- *"• КедегиД3*  избирался
ковскоі — Курско — Донбас- делегатом XXI XXV съездов 
ской дороги. КПСС, делегатом ХѴ.ІІ XXV

В ,954 ,  Г. И. Кадагидзе .о з- ™ 3 ^ “идзе
главляетС"закавказскую жетоз • избиР ался Депутатом Моское- Г  ™  у ского городского Совета де-

^  путатов трудящихся. В 1954
В 1956— 1961 гг. Г. И. Када- ГОДу — членом Московского 

гидэе —  секретарь ЦК Ком- городского Комитета КПСС. С 
партии Грузии С 1961 по 1978 1956 по 1981 гг. — он член

! год, до выхода на пенсию он ц К Компартии Грузии, 
вновь возглавляет Закавказ- Родина высоко оценила за- 
скую железную дорогу. слуги Г. И. Кадагидзе. Он был

Талантливый о р г  аииэатор, награжден двумя орденами

I умелый, высокоэрудированный Ленина, орденами Октябрьской 
специалист, Г. И. Кадагидзе всю Революции, Трудового Крас- 
свою жизнь посвятил служе- ного Знамени, Отечественной 
нию Родине, своему народу, войны I степени.
Большой вклад внес он в раз- Светлый образ Григория

ввитие железнодорожного тран- Ильича Кадагидзе, коммуниста, 
спорта Закавказья, немало сил патриота, душевного, отзыв-

Іи энергии отдал решению за- чивого человека, навсегда со- 
дач электрификации магистра- хранится а памяти и сердцах 

лей, подготовки кадров желез- всех, кто знал его.

Г. Г. Гумбаридзе, Г. А . Анчабадзе, Б. Д . Махарашвилм,
О. Е. Черкезия, Н. А . Читанава, В. И. Вадачкория, Э. Э. 
Капба, В. И. Бацикадэе, Г. В. Беридзе, Д . Д. Беридзе,
В. Б. Блажиевский, Р. Л. Бугианишвили, Д. С. Замбахи- 
дзе, Ш . Д. Кикнадзе, С. В. Кохреидзе, И. Г. Мелкадзе,

Г. Н. Цквитинидзе.

В  П Р Е З И Д И У М Е  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р
За мужество и самоотвер

женные действия, проявлен
ные при выполнении воин- 
скогб долга, Президиум Вер
ховного Совета СССР Ука
зом от 12 мая 1989 года на
градил орденом Красного 
Знамени членов экипажа под
водной лодки « Комсомолец » 
в составе 69  человек, из них 
4 2  посмертно. г

7 апреля на лодке, нахо
дившейся в нейтральных во
дах в Норвежском море, воз
ник пожар. Принятыми ме

рами ликвидировать его не 
удалось. Лодка затонула. В 
критической ситуации эки
паж действовал с предель
ным мужеством и техниче
ски грамотно, ведя борьбу 
за спасение корабля и приве
дение его в безопасное со
стояние.

Указ публикуется в «В е
домостях Верховного Совета 
СССР», газетах «Красная 
Звезда» и «Комсомольская 
правда».

О  Н А Ч А Л Е  В Ы В О Д А  С О В Е Т С К И Х  В О Й С К  И З  М Н Р
В середине мая с. г. начина

ется вывод объявленного ра
нее континге н т а советских 
войск из Монгольской Народ
ной Республики. 15 мая в Со
ветский Союз будут отправле
ны со станций Эрдэнэт и Чойр 
(МНР) первые подразделения 
танковой дивизии и зенитно
ракетных войск.

Всего в течение 1989— 1990

годов из Монголии в составе 
выводимых войск общей чис
ленностью свыше 50 тысяч че
ловек на территорию СССР бу
дет возвращено свыше 850 
танков, около 1.100 боевых ма
шин пехоты и бронетранспор
теров, более 820 различных 
артиллерийских систем, около 
190 самолетов и 130 вертоле
тов. (ТАСС).

Н а  с н и м к а х :  вид на ра
ку Сунхуа в Харбине, админи
стративном центре провинции 
Хэйлунцзян; крупнейший город 
Китая Шанхай переживает вто
рую молодость. С начала эко
номических реформ в стране 
а городе открылось 274 сов
местных с иностранными фир
мами и компаниями предприя
тий по выпуску различных ни-

дов продукции. Шанхай торгу
ет с 168 странами мира. Меня
ется облик одного из старых 
и традиционных центров КНР. 
Плотно застроенный в центре 
город растет все больше 
ввысь. Одно из высотных зда
ний Шанхая занимают пред
ставительства около ста раз- 
лнчных компаний.

Ф ото Синьхуа — ТАСС.

Ци та та  дня
«Внешнеполитическая деятельность руководства М. С. 

Горбачева развертывается на полную мощность с целью 
подготовки условий к предстоящей 15—18 мая в  Пекине 
китайско-советской встрече на высшем уровне. Н ельзя недо
оценивать эффективность наступления Советского Союза в 
области внешней политики и разоружения. «Дипломатия 
нового мышления» придает первостепенное значение реше
нию таких общечеловеческих задач, как устранение угрозы  
ядерной войны, охрана окружающей среды... Руководство 
М. С. Г орбачева добилось заключения Д оговора  по РСМД, 
вы вело советские войска из Афганистана. В результате в 
западном мире значительно ослабло ощущение угрозы со 
стороны СССР и резкб возросла популярность Советского 
Союза и его  руководителя*

Японская газета «Сэнкэй симбун»П ".
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Открытое письмо
в комиссию 

Верховного Совета ГССР 
по расследованию 

обстоятельств, 
имевших место 

9 апреля 1989 года 
в городе Тбилиси

Прочитав открытое письмо 
а мой адрес, опубликованное 
в местной печати 6 и 7 мая 
с. г., не могу согласиться с 
резко выраженной категорич
ностью в постановке вопросов. 
Подобные публикации, опере
жающие результаты офици
ального расследования, несут 
на себе печать скороспелости, 
излишней эмоциональности и 
не способствуют выяснению 
истинных причин и динамики 
трагических событий, проис
шедших в ночь с 8 на 9 ап
реля у Дома правительства.

Тон иных материалов, на 
мой взгляд, не может слу
жить дальнейшему укрепле
нию традиционных братских 
связей грузинского народа с 
частями и подразделениями 
Советской Армии, дислоциру
ющимися на территории рес
публики.

Теперь по сути письма. Да, 
ко мне обращался член ко
миссии, академик АН ГССР, 
генерал-лейтенант в отставке 
И. И. Джордж ад эе с требо
ванием п р едстави ть  план 
«операции» по вытеснению 
митингующих с проспекта Ру
ставели. Я ответил, что эта 
задача возлагалась на МВД 
республики, о с у  ществлялась 
внутренними войсками, поэто
му данный документ нахо
дится в Министерстве внут
ренних дел ГССР, где с ним 
при необходимости можно оз
накомиться. Что же касается 
других интересующих комис
сию вопросов, то я на них под
робно ответил т  о в а рищу 
Джорджадзе И. И. в ходе двух 
продолжительных с ним бе
сед.

Второй момент, касающийся 
моего отказа примять акаде

мика А. Д . Сахарова. Он при
был в республику как част
ное лицо, предварительно не 
согласовав со мной сроки воз
можной встречи и беседы. 
Экспромтом такая встреча не 
состоялась в связи с  крайне 
напряженным ритмом выпол
нения мною непосредственных 
служебных обязанностей. Кро
ме того, академику А. Д. 
Сахарову наряду с другими 
документами, по - видимому, 
должны быть известны мои 
ответы на все вопросы, по
ставленные передо мной ■ 
связи с  известными трагиче
скими событиями комиссией 
Верховного Совета СССР во 
главе с товарищем Тараэеви- 
чеім Г. С.

Получив окончательные ре
зультаты расследования, ве
дущегося компетентными ли
цами, я готоя встретиться с 
трудовыми коллективами Гру
зии, представителями печати, 
радио и телевидения Грузии, 
планирую также встречу с мо
ими избирателями по 660 тер
риториальному Боржомскому 
избирательному округу. Пока 
же, по моему глубокому убе
ждению, средстяам массовой 
информации стоит воздер
жаться от заключений и выво
дов, лежащих не в русле тща
тельно отыскиваемой всеми 
нами истины.

Пользуясь случаем, считаю 
необходимым ответить и на 
реплики по поводу моего не
давнего выступления в про
грамме «Время». Речь в нем, 
в частности, шла об имевших 
место случаях хулиганских 
действий со стороны отдель
ных лиц по отношению к во
еннослужащим и членам их 
семей. С удовлетворением 
констатирую: в последние дни 
подобных выпадов не отмеча
ется, что говорит о дальней
шем процессе нормализации 
обстановки в столице Груэии.

Командующий войсками 
Краснознаменного 

Закавказского 
военного округа 

генерал-полковник 
И. РОДИОНОВ.

(Данное письмо передано в ГРУЗИНФОРМ 13 мая 1989 г.



4 СТР . и р я  в о с т о к а 14 М АЯ 1989 г

Ш А Г 
НАВСТРЕЧУ

Недавно член Королев
ского медицинского обще
ство, лауреат медицинского 
факультета П а р и ж с к о г о  
университета Нади Хаким 
уехал из Тбилиси.

Мы писали о пребывании в 
СШ А 25 советских специали
стов. Тогда же и родилась 
идея проведения совмест
ной работы по трансплантации 
кишечника, а которой долж
ны были принять участие спе
циалисты клиники братьев 
Мейо, что в г . Рочестере 
(штат Миннесота), и Научно- 
исследовательского института 
экспериментальной и клини
ческой хирургии Министерст
ва здравоохранения Грузии. 
Руководит этой работой ди
ректор щіститута, член-кор
респондент Академии меди
цинских наук СССР профес-

Послесловие 
к СО^НІТИЮ

- сор Георгий Иоселиани, а 
финансирует Международная 
ассоциация хирургов.

Накануне отъезда Нади 
Хакима из Тбилиси мы попро
сили его поделиться своими 
впечатлениями:

— Мои впечатления о Гру- 
зии —  самые благоприятные. 
Мнё очень здесь нравится. 
Но поездку эту, конечно, 
сильно омрачили апрельские 
события. Кстати, 9 апреля — 
день моего рождения, поэто
му запомнятся мне они на
долго ...

Что касается нашей совме
стной с  грузинскими хирур
гами работы, то  я завершаю 
диссертацию, темц которой—  
проблемы, связанные с транс
плантацией кишечника. Здесь 
мы совместно с коллегами 
из Института хирургии провели 
один из фрагментов этой 
работы. Результатами я до
волен и намерен продолжать 
работать по грузинской ме
тодике в Рочестере. Не могу 
не отметить, что техника 
оперирования у Ваших и аме
риканских хирургов стоит на 
одинаковом уровне, но ва
шим врачам работать гораз
до труднее: не хватает средств 
для приобретения новой тех
ники, аппаратуры, инструмен
тария, шовного материала. А 
ведь решение этой проблемы 
позволило бы грузинским хи
рургам достигать лучших ре
зультатов. На днях я встретил
ся с  министром здравоохране
ния республики Ираклием Мз- 

. нагаришвили, и мы  обговори
ли вопрос о создании совет
ско-американской секции на 
базе Тбилисского НИИ хирур
гии. Это, я думаю, поможет 
решению проблемы.

Саломэ АСАТИАНИ.

ВОДИТЕЛЬСКИЙ мир оживленно обсуж
дает предстоящую отмену талонов для 
предупреждения. Но даже профессио

налы куда менее информированы о другой 
новости •— Указе Президиума Верховного Со
вета СССР о внесении изменений и дополне

ний в законодательные акты, определяющие 
ответственность за нарушение правил дорож
ного движения. Между тем оба события не
пременно следует рассматривать а едином 
контексте.

— Радость недисциплиниро
ванных водителей из-за отм е
ны талонов преждевременна,— 
считает начальник Управления 
ГАИ МВД Грузии полковник 
м и л и ц и и  Георгий ЦИНЦА- 
Д ЗЕ . —  Да, раньше за три 
просечки водители автомати
чески лишались прав управле
ния транспортными средства
ми. Теперь этого не будет, од
нако с вступлением в силу 
упомянутого Указа существен
но возрастают санкции за на
рушения правил, причем воз
можность подвергнуться вну
шительным штрафам не исклю
чена и по нескольку раз на 
дню. Осведомленность об ис
тинном положении дел, думаю, 
должна остудить пыл лихачей, 
заведомо восторжествовавших 
по поводу мнимой перспекти
вы безнаказанности.

— Рост санкций, понятно, не 
самоцель. В чем заключается 
основополагающая идея вво
димых изменений и дополне
ний!

—  Указ призван упорядо
чить законодательство об от
ветственности водителей, пе
шеходов, а также руководите
лей транспортных и дорожных 
организаций. Четче стал пере
чень наказаний, меньше остав
лено «вилок» в размерах штра
фов. Кроме того — что очень 
важно, — к ом  кретизироеаны 
права автоинспекторов в при
менении а д м икистративных 
мер по отношению к наруши
телям.

— Начнем с водителей — 
прежде всего нетрезвых...

—  Тут предусматривается 
вдвое увеличенный штраф — 
200 рублей или лишение прав 
сроком от гада' до трех лат. 
Те же санкции распространя
ются еще на две категории во
дителей: передающих транс
портные средства лицам, на
ходящимся в состоянии опья
нения, и уклоняющихся от ос
видетельствования ка трез
вость. Однако подчеркну, что 
у нас пьяным за рулем не при
дется рассчитывать на альтер
нативу. Они и впредь будут 
только лишаться прав — че
ресчур большую опасность 
представляет для окружающих 
нетрезвый водитель Тем бо
лее, что их число у нас не 
уменьшается.

Нас, ,как и всех жителей рес
публики, глубоко потрясла ап
рельская трагедия в Тбилиси, 
а также несчастье, обрушив
шееся на Аджарию. Но даже 
в столь скорбное время нахо
дятся люди, не отказавшиеся 
от пьяных увеселений, после 
которых они садятся за руль. 
Не случайно только в Тбилиси 
с 9 апреля по сей день уже 
задержано до двухсот нетрез
вых водителей.

— Указ специально оговари
вает ответственность водите
лей мотоциклов и иных транс
портных средств за участие а 
неорганизованном групповом 
передвижении в населенных 
пунктах. Очевидно, эта статья 
направлена против рокеров. 
Остра ли данная проблема для 
нашей республики!

— Нет, но нас весьма беспо
коит бессистемное групповое 
передвижение ритуальных кор
тежей. Нередко при этом соз
даются помехи дорожному 
движению и угроза его безо
пасности. Владельцы авто
транспорта, участвующего а 
неорганизованном групповом 
передвижении, будут выявлять
ся гос авто инспекцией и выпла
чивать 50 рублей штрафа ли
бо лишаться в о д  ительских 
прав на срок до трех меся
цев.

- -  Поясните, пожалуйста, что 
подразумевается под конкре-

пользования осветительными 
приборами а темноте.

Когда же перечисленные на
рушения влекут за собой соз
дание аварийной обстановки 
(то есть вынуждают других во
дителей резко изменить ско
рость, направление движения 
или принимать другие меры 
безопасности), санкции усили
ваются — штраф от 20 до 50 
рублей либо лишение прав на 
срок до трех месяцев. Рас
смотрение подобных фактов 
относится к компетенции на
чальников подразделений ГАИ 
или руководства региональных

ДОРОГА, ВОДИТЕЛЬ, П ЕШ ЕХОД

ГЛАВНОЕ-  
ДИСЦИПЛИНА

тизацией прав автоинспекто
ров!

— Напомню, что при нару
шении правил движения со
трудники ГАИ составляют про
токол. Такая обязанность за 
ними сохраняется. Однако ес
ли гражданин іне оспаривает 
допущенное нарушение и взы 
скание на него налагается в 
виде официального преду
преждения или штрафа до 10 
рублей, то протокол не со
ставляется, а штраф взимает
ся на месте, где нарушение 
совершено. В 'это м  случае ин
спектор выдает квитанцию ус
тановленного образца, кото
рая является д о к  умвнтом 
строгой финансовой отчетно
сти.

Водителям н е о б х о д и м о  
знать: для пресечения наруше
ния правил, составления про
токола, обеспечения оператив
ного и законного рассмотре
ния дела и исполнения приня
того по нему постановления 
работник милиции может за
держать 'нарушителя, но не бо
лее чем на три часа.

— За какие нарушения вы
носится предупреждение либо 
налагается штраф до 10 руб
лей!

— Среди них — превьтіё- 
ние водит е л в м скорости, 
проезд на запрещающий сиг
нал светофора или жест регу
лировщика, и гн о р и р о ван и е  
требова н и й, запрещающих 
предписывающих, приоритет
ных дорожных знаков и раз
метки проезжей ч^т'и. Анало
гичные санкции предусмотре
ны за 'нарушение правил пе
ревозки пассажиров, обгоьа, 
проезда остановок обществен
ного транспорта н переходов,

органов внутренних дед. Кста
ти, точно такие же санкции 
влечет отказ подчиниться тре
бованию работника .милиции 
об остановке.

—  Повлияет ли это на прак
тику преследования инспекто
рами ГАИ водителей, совер
шивших незначительные нару
шения!

— Безусловно, поскольку 
надобность а нем отпадает. 
Достаточно зафиксировать но
мер автомобиля, и в резуль
тате скрывшийся водитель бу
дет наказан строже, чем если 
бы он остановился сразу.

—  И все-таки давайте ис
черпаем тему мелких штра
фов...

— Здесь осталось добавить 
немного. В частности, при экс
плуатации любого механиче
ского транспортного средства 
с неисправностями тормозной 
системы, рулевого управления, 
а равно и самовольном пере
оборудовании его, использо
вании без регистрации в ус
тановленном порядке или без 
прохождения государственно
го технического осмотра во
дитель предупреждается либо 
штрафуется на пять рублей. Во 
столько же «обходится» пре
небрежение мотошлемами и 
ремнями безопасности.

— По новому Указу ГАИ 
предоставлен выбор меры на
казания нарушителей правил 
проезда ж е л езнодорожных 
переездов. Но не слишком ли 
снисходительно взимать лишь 
30 рублей с того, кто подвер
гает риску множество жизней!

—  Вот потому-то, учить»ая, 
что в республике никак не сни
жается аварийность «а  переез
дах, решено и здесь отказать
ся от альтернативы — нару

шители с  первого же раза бу
дут лишаться водительских 
прав на срок до шести меся
цев.

— Пока мы велм речь о не
посредственном н а р  ушении 
правил движения. А ведь оно 
порой чревато серьезными ма
териальными последствиями. 
Какова ответственность винов
ных в этом!

— Если нарушение правил 
вызвало повреждение транс
портных средств,, груза, дорог, 
дорожных сооружений и про
чего имущества, виновные 
подлежат 30-рублевому штра
фу или лишению водительских 
прав сроком от трех до ше
сти месяцев. Идентичное на
казание ожидает и водителей, 
скрывшихся с места дорожно- 
транспортного происшествия.

И еще. Повреждение дорог, 
железнодорожных переездов, 
иных дорожных сооружений 
и технических средств регули
рования движения, как и 
умышленное создание помех, 
включая загрязнение дорож
ного покрытия, штрафуется на 
сумму от 20 до 50 рублей. Что 
касается возмещения матери
ального ущерба, этот вопрос 
решает народный суд при по
ступлении гражданского иска.-

— А  чем рискует транспорт
ное начальство!

— За выпуск на линию 
транспортных средств с техни
ческими неисправностями, при 
которых их эксплуатация за
прещена, самовольно пере
оборудованных, незарегистри
рованных в установленном по
рядке или не прошедших тех
осмотр, должностные лица 
подвергаются штрафу в раз
мере от 10 до 50 рублей. За 
допуск к  работе водителей в 
нетрезвом состоянии либо не 
имеющих прав управления — 
штраф от 30 до 100 рублей.

Строго карается и наруше
ние правил содержания дорог 
и дорожных сооружений в бе
зопасном для движения со
стоянии. Виновные в нем так
же выплатят от 30 до 100 руб
лей штрафа.

— И, наконец, о пешеходах. 
Признаться, лично мне было 
неведомо, сколько «стоит» пе
реход проезжей части в не
установленных местах и т. п.

— Указ «отвечает» и на это: 
размер штрафа в таких слу
чаях — пять рублей. Правда, 
при создании пешеходом ава
рийной ситуации сумма увели
чивается —  от 10 до  30 руб
лей.

Таковы принятые изменения 
и дополнения. Что касается не 
затронутых ими нарушений, 
ответственность сохраняется 
прежней, п р е д  усмотренной 
Указом Президиума Верховно
го Совета СССР от 15 марта 
1983 года.

— Когда изменения и до
полнения вступают в силуі

— С первого июня нынеш
него года. Но уже сегодня 
нужно браться за их изучение 
и осмысление. Каждому надо 
осознать: именно дисциплина 
водителей и пешеходов—глав
ная гарантия безопасности дви
жения на улицах и автотрас
сах. А значит — нашей с ва
ми безопасности.

Беседу вел 
Владимир ЯРАЛОВ.

(Корр. ГРУЗИНФОРМа).

С П О Р о е г ъ л г з / іЕ н т а

Победы на татами
В Хельсинки провод и т с я 

очередной чемпионат Европы 
по дзюдо. В нем выступают 
многие сильнейшие атлеты из 
различных стран — чемпионы 
и призеры Сеульской олим
пиады, мира. Полным соста
вом в столице Финляндии 
выступает сборная СССР, і  
рядах которой тр^ предста
вителя Грузии —  призеры 
Олимпийских игр Амиран То- 
тикашвили и Гия Тенадэе, а 
также чемпион Европы 1987 
года Коба Куртанидзе.

Один из них —  Куртанидзе 
из Гори в первый же день 
вышел на хельсинкский тата
ми а полутяжелой весовой 
категории. Скажем о нем не
сколько слов. В прошлом 
олимпийском сезоне этому 
бесспорно одаренному дзюдо
исту не повезло. Тяжелая 
травма не позволила ему вы
ступить в Сеуле. Впервые 
после перерыва он вышел на 
татами а декабре, когда е 
Тбилиси проводился чемпионат 
мира среди студентов. Кобе 
отлично выступил в соревно
вании и завоевал первое ме
сто. Затем •последовали тра
диционный тбилисский между
народный турнир, чемпионат 
СССР в Минске, и везде гру
зинский дзюдоист поднимался 
на высшую ступень пьедеста
ла почета.

Серия побед была продол
жена и в предварительных 
поединках чемпионата Евро
пы. Первым его соперником 
был австриец Манфред Рей
тер, вторым— серебряный при
зер Олимпиады Мерк Майлинг 
из ФРГ. Оба потерпели по
ражения. Куртанидзе продол
жил соревнования. Он вышел 
в полуфинал и будет оороть- 
ся за звание чемпиона.

Под стать Куртанидзе начал 
соревнование в Хельсинки и 
другой представитель Грузии— 
Амиран Тотикашаили (весовая 
категория до 60 кг). Имя это
го молодого спортсмена ста
ло известно е прошлом году, 
когда он с блеском выиграл 
чемпионат СССР е Алма-Ате, 
а затем стал победителем 
первенства Европы в испан
ском городе Памплона. 19- 
летний спортсмен был вклю
чен в олимпийскую сборную 
СССР. Дебют а Сеуле он оз
наменовал бронзовой меда
лью, а на исходе года стал, к 
тому же чемпионом мира 
среди студентов.

Сейчас а Хельсинки Амиран 
одержал три победы подряд 
и имеет хорошую возмож
ность повторить свой прошло
годний успех.

Выступил на татами и тре
тий грузинский дзюдоист — 
призер Олимпийских игр в 
Сеуле Георгий Тенадзе (вес 
до 71 кг). Першую схватку 
он выиграл у англичанина 
Стивена Равенекрофта, а вот 
вторую проиграл с в о е м у  
старом^ сопернику чемпиону 
Сеульской олимпиады Марку 
Александеру (Франция).

Неплохо выступают совет
ские дзюдоисты Григорий Ве- 
ричев (тяжелый вес), Башир 
Вараев (до 71 кг), Сергей Кос- 
мынин (до 65 кг) и другие. 
Они претендуют на золотые 
медали.

В женской сборной СССР, 
которая впервые выступает 
а полном составе, лидирует 
Елена Гущина (абсолютное 
первенство). Первые чемпионы 
Европы выявятся сегодня.

Открытое письмо
Генеральному 

прокурору СССР 
тов. Сухареву А. Я.

Копия: генеральному 
директору ТАСС 

тов. Кравченко Л . П.
Глубокоуважаемый Алек

сандр Яковлевич!
Мы, представители юри

дической науки и практики, 
обращаемся к Вам по по
воду возмутительного пове
дения корреспондента ТАСС 
В. Егорова, который в газе
те «Пионерская правда» от 
27  апреля 1989 г. опубли
ковал фальсифицированный 
материал, касающийся тра
гических событий «  г. Тби
лиси в ночь на 9  апреля 
1989 г.

. В. Егоров в указанной 
публикации якобы как сви
детель - очевидец уверяет 
миллионы юных читателей, 
что ему, «невольному сви
детелю происшедшего, было 
особенно больно видеть, что 
жертвами трагедии стали в 
первую очередь пожилые 
женщины и девушки-школь
ницы, оказавшиеся по чьей- 
то злой воле в эпицентре 
столкновения. Кому былс 
выгодно, чтобы взрослые 
мужчины в ы с т а в и л и  их 
перед собой как «защитный 
барьер» от военных шеренг? 
Представляю себе чувство 
молодого офицера, который 
на моих глазах пытался спа
сти падающую под ноги тол
пы молодую грузинку и по
лучил от ее же соотечествен
ника удар по ногам увеси
стой дубинкой».., «местные 
газеты писали потом, что 
солдаты в  ту  ночь пустили в

ход не только дубинки и еле 
зоточивый газ (э то  я  видел 
и сам ), но и саперные ло 
патки. Трудно в это пове
рить, однако в ожесточен
ной, подстегнутой истериче 
сними возгласами толпе вся
кое возможно».

6  мая 1989 г. редакция 
газеты «Пионерская правда» 
опубликовала опровержение 
под названием «Возвраща
ясь к напечатанному».

Как видно из этого опро
вержения «Пионерской-прав
ды», лжесвидетель В. Его 
ров не только не присутство
вал при этих событиях, но 
и прибыл в Тбилиси только 
13 апреля 1989 г., т. е. спу 
стя четыре дня после этой 
трагедии.

Приведенный факт — не 
журналистская ошибка, а за
ведомо умышленное социаль
но опасное действие: Именно 
люди типа В. Егорова созда
ют межнациональную рознь 
и вражду, подвергают опасно
сти перестройку и препят
ствуют процессу демократи
зации страны. Вина В. Его
рова усугубляется и тем, 
что он ставит целью вселить 
это чувство вражды в созна
ние несовершеннолетних чи
тателей. В действиях журна
листа В. Егорова налицо 
признаки преступления, пре
дусмотренного ст. 11 Закона 
«Об уголовной ответствен
ности за государственные 
преступления» в редакции 
Указа Президиума Верхов
ного Совета СССР от 8  ап
реля 1989 г.

Мы требуем не только 
удаления с  журналистской 
работы В. Егорова, но и 
привлечения его к уголовной 
ответственности по ст. 11 
упомянутого Указа Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

Профессора Тбилисского госуниверситета и доктора 
юридических наук: Л. АЛЕКСИ ДЗЕ, С . ДЖ О РБЕНАДЗЕ, 
Г. ИНЦКИРВЕЛИ, В. ЛОРИЯ, Г. ТКЕШ ЕЛИ АДЗЕ; кандидат 
юридических наук Л . ЗАЙЧИК; заслуженные юристы 
ГССР: О. КАЦИТАДЗЕ, Д . БАГАТУРИА.

ОТ РЕДАКЦИИ. После опуб
ликования газетой «Пионер
ская праяда» извинений по 
поводу материала журналиста 
ТАСС В. Егорова к нам в ре
дакцию поступило возмущен
ное письмо сотрудников ка
федры литератур народов 
СССР, литературных взаимо' 
связей и художественного пе-

Приглашает «Эвкалипт»
Больше года потратили 

кооператоры Шота Таби- 
дзе , Элгуджа Карбая и 

«Мераб Надарейшвили на 
строительство и оснащение 
инвентарем нового кафе 
«Эвкалипт», расположенно
го на окраине Гагра у .до

роги на Бзыбь и озеро Ри- 
ца.

Кафе приняло первых по
сетителей в квнуч майских 
праздников. Орчгина л ь н о в  
зденив с конусообразной, 
крытой черепицей крышей 
привлекает внимание авто
туристов, проезжающих по 
автомагистрали. Их ждут уют
ный зал, отличное обслужи
вание, вкусные блюда* при
готовленные поварами Циса-

ной Табидзе, Зазой Ахаладзе, 
Раисой Марэчкиной, Сейра
ном Зейтуняном -л другими.

В меню «Эвкалипта» — со

лянка, ахул с орехом, лобио, 
суп-харчо, хинкали, хачапури, 
шашлыки, блинчики с мясом, 
вареники с сыром, не говоря 
о мчади, хлебцах-шоти, кото
рые снискали себе многих 
любителей.

На балконе второго этзжа

летом можно посидеть за 
столиком под сенью души
стой маслины, кипарисов, эв
калиптов. Уже в первые дни 
кооператив привлек много по
сетителей.

Преимущество нового кафе 
по сравнению с другими ко
оперативами общепита Гагра 
в том, что «Эвкалипт» гото
вит блюда из продуктов, по
лученных в своем подсобном 
хозяйстве —  свиноферме. Зе
лень кооператоры выращива
ют в своей теплице. В пер
спективе будут р а з а  одить 
и рыбу. Благодаря этому ко
операторы удешевят стои- 

'мость блюд. «Эвкалипт» при
глашает асехі

Сергей ТАРАНЦЕВ.

Ш  Е Ф Ы - Д Е Т Я М

15 июня сего года на заво
де по производству Оборудо. 
вання для канатных дорог
г. Ахалкалаки Министерства 
тяжелого, энергетического и 
транспортного машинострое- 
ния СССР состоятся выборы 
на вакантную должность д„ . 
ректора.

Выдвигать кандидатов могут 
с согласия самих кандидатов 
партийные и общественные
организации.

Свою кандидатуру вправе 
также предложить любой тру. 
дящийся.

Основные требования к со- 
искателям на эту должность: 

возраст не более 55 лет; 
высшее техническое или ин
женерно-экономическое обра. 
эоваиие; стаж работы на ру. 
ководящих ДОЛЖНОСТЯХ по 
профилю предприятия не ме- 

| нее 5 лет; положительная 
характеристика (утвержденная 
трудовым коллективом па ме. 
сту работы соискатепя).

Выдвижение кандидатов и 
прием заявлений об участии 
■ выборах прекращаются за 
две недели до немала выбо
ров.

Заявление направлять по ад. 
ресу: 383780, ГССР, г. Ахалка- 
лаки, ул. Заводская, 3-й км, 
заяод О КД .

Конкурсная комиссия по 
организации проведения 
выборов.

Центр научно - технического 
творчества молодежи при Су
хумском физико-техническом 
институте производит много
слойное композиционное по
крытие зубных протезов из 
нержавеющей стали под цвет 
золота пробы 900.

Соответствие техническим ус
ловиям ТУ 42-2-531-87 сПро
тезы зубные металлические 
МЗП-биодент» гарантируем.

Работа выполняется по до
говору  и в  согласованный срок.

Заказы принимаются от .ор
ганизаций и индивидуальных 
заказчиков.

Адрес: 384914, Сухуми, 14, 
СФТИ, тел. 3-37-14.

Лечебно-диагностический ко
оператив €Н адеж да» продол
жает прием больных на кон 
сультации и лечение, страдаю
щих брон хи альн ой  астмой, 
бронхитами с астматическим 
компонентом, бронхитами.

Нетрадиционные методы ле
чения, применяемые в коопе
ративе, позволяют этой катего
рии больных с большим опти
мизмом смотреть в  будущее.

Справки по тел. 5-61-56, 
СОАССР, г. Орджоникидзе.

От комиссии 
по организации 

похорон 
Г. И. Кадагидзе

Гражданская панихида со
стоится на квартире покойно
го (ул. Барнова, 109). Вы
нос — 14 мая в 16 часов.

ревода ТГУ, в котором содер
жится требование конкретного 
опровержения «Пионерской 
правдой» интервью с  научным 
сотрудником Института языко
знания АН ГССР, профессором 
ТГУ Г. Хухуни, заявившего 
совершенно противоположное 
тому, что было опубликовано 
в материале В. Егорова.

В последнее время воспитанники Сурамского и Казбег- 
ского детских домов ощутили возросшую заботу со стороны 
своих шефов —  профсоюзных организаций трудовых коллек
тивов республиканского производственного объединения 
«Грузавтомотосервис», Горийской, Хашурской станций тех
обслуживания автомашин.

•А началось асе с  инициати
вы рабочих тбилисского, го- 
рийского, хашурского пред
приятий, решивших собрать
деньги для оказания помощи 
детским домам. Начинание 
поддержали все коллективы 
предприятий РПО «Автомото
сервис».

Было собрано свыше две
надцати тысяч рублей, на ко
торые приобрели для ребят 
спортимвен т  а р ь, школьные 
принадлежности, телевизоры, 
радиоприемники. Ш ефы орга

низовали концерты силами ар
тистов отдела культуры Ха
шурского района, не раз при
возили детей в Тбилиси ^а 
экскурсии.

—  Мы прекрасно понимаем 
всю важность дела, за которое 
взялись, — говорит председа
тель профсоюзного комитета 
республиканского производст
венного объединения «Авто- 
мотосервис» Сергей Матоян. — 
Затеяли мы это дело не ради 
галочки, заранее все хорошо 
обдумали. Нас поддержало

чак руководство РПО, так и 
хозяйственные руководители 
станций республики, также вы
делившие средства для приоб
ретения дорогостоящего ин
вентаря.

Кроме нас, и Хашурский под
шипниковый завод, решил вы
делить Оурамскомгу детскому 
дому ' пятитонный резервуар 
для воды, злектротрансформа- 
тор, капитально отремонтиро
вать плавательный бассейн. Вот 
только шефы затягивают вы
полнение обязательств, а ведь 
ребята надеются. Думаем, за- 
водчане не подкачают.

А пока все тридцать хоэ-

14 мая 
Тбилиси

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е .
10.00 — Польза народной медици
ны, 10.35 — Д л я  ш кольников. Кон 
церт. 11.00 — Грани перестройки. 
Хозяйственный механизм : новше
ства , проблемы. 11.30 — Киноафи
ш а; 12.00 — Утренняя почта <М>
12.30 — Воскресная вы ст а в к а 
12.35 — Д л я  молодеж и. Наследие 
предков. 13.35 — Воскресная выс
та в ка . 13.40 — И з истории грузин 
ского кино. Худож ественны й фильм 
«С аб а» . 15.05 — Воскресная выстав
ка . 15.10 — Телекурс. Грузинский 
язы к . 15.40 — В естник . 16.10 — Вос
кресная вы ставка . 16.15 — Советы 
молодым м атерям . 17.00 — М ульт
фильм . 17.10 — У слы ш ать  «глас 
вопиющего в п усты н е» . Студне 
«Д иалог» (повторно). 18.40 — Ве 
черняя ск а зка . 18.55 — Футбол 
Чемпионат С С С Р ; «Арарат»  — «Ди
намо» (Т б и л и с и ) . И з Еревана. 
20.50 — М оамбе. 21.25 —  Коротко
метражный худож ественны й фильм 
«М арк Х ейм » . 22.00 — Время 
22.40 — Здравствуйте , доктор! (М> 
22.55 — Ф утбольное обозрение (М ). 
23.25 — Концерт.

Москва
ПО  П Е Р В О Й  П Р О ГР Ч М М Е

9.00 — Новости. 9.15 — Ритмичес
ка я  ги м насти ка . 9.45 — «Спортло 
то » . 10.00 — «С  у тр а  пораньше!».
11.00 —■ С л уж у  Советском у Сою 
зу ! 12.00 — «Утрен няя почта».
12.30 — Вокруг света . 13.30 — «В 
го стях  у ск а з ки » . «Три золотых 
волоска». Худож ественны й фильм 
(Ч С С Р ) . 15.05 — М узыкальный 
киоск. 18.35 — Д ень открытых 
дверей. 10.211 —  « В з гл я д » . Вос
кресный вы пуск . 17.15 — Мульт
фильм . 17.45 — Первый Всесок» 
ный конкурс красоты . 18.00 — 
Сельский час. 19.00 —  М еж ду»*' 
родная панорама. 19.45 — Высту 
пление артистов цирка К Н Р
21.00 — Ф утб о л . Чемпионат СС СР 
«Ш ахтер» — « С п а р та к » . 2-й тайм. 
21.45 — И грает духовой оркестр 
Дворца культур ы  « Прожектор»-
22.00 -  Врем я. 22.40 — Здрав
ствуй те , доктор! 22.55 — ФУТ'

расчетных организаций респуб
ликанского производственного 
объединения «Автомотосервис» 
продолжают оказывать по
сильную помощь детским до
мам, Собирают не только 
деньги, но и книги для их 
школъных библиотек, снабжа
ют столовые свежими овоща
ми и фруктами. Готовится при
нять на летний отдых детей 
ведомственный пионерский ла
герь «Свлхино» в Гегечкор- 
ском районе. Прошлым летом 
талА уже отдыхало свыше ше
стидесяти воспитанников из 
Сурами.

Дмитрий ЦИТЛАНАДЗЕ.

 _____  іоозреі  _____
знаком ство . Арвидас Сабоние. Ве
дущ ий У . О тт  (Т а л л и н н ). 00.55 -  
Новости.

ПО  В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е. 
9.00 -  Гим н астика . 9.20 — М ульт
фильм . 9.40 — Концерт народного 
ансамбля «Л а д а »  Д К  профсоюзов 
10.10 — Кииопублипнстика союз
ных республик. 11.00 — «Если  вам 
за ...»  11.45 - — Документальны»
фильмы  из цикла «Зем ля тревоги 
нау іей» . 12.35 -  «М -12». М ото де* 
ная программа о проблемах ее 
мьи. 13.55 — Хоккей . К убок лиги 
Ф инал. В перерыве (14.30) ~ 
Спорт д ля  всех . 16.30 — М узыка » 
эфире. 18.30 — «М узей Ш м идта^  
Телеочерк (С им ф ерополь). 19-00 
Киносерпантин. Д уб л ь  1-й. 20.00 -  
Ф утб о л . Чемпионат С С С Р . 
тер» — «С п ар так» . 1-й таим 
20.45 — «Спокойной ночи.ш и!» 21.00 — Кипосер п а н т  и и.
Д уб ль  2-й. 22.00 -  Время. 22.40-" 
Здравствуйте , доктор! 22.55 — 
носерпантнн. Д уб ль  3-й . * Не3®*ный го сть» . Х у д о ж е с т в е н н ы  •Ьитъы ОС — НОВОСТИРедактор А. ИОСЕЛИАНИ.
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